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I rNTRoDUcnoN DE MoNsTEUR FRANçors HELFER, pREsTDENT

< Modome Ia Vice-Présidente du Conseil générol,

Modome, Messieurs les Membres du Bureou,

Mesdomes, Messieurs les Conseillères et Conseillers généroux,

Monsieur le Vice-Syndic,

Modome et Messieurs les Conseillers communoux,
Monsieur le Secrétoire communol,
Monsieur le Chef du Service des finonces,
Mesdomes et Messieurs les Représentonts de lo Presse,

Mesdomes, Messieurs,
Cher public,

Bonsoir ù toutes et ù tous !

Pour commencer, je souhaite la bienvenue à M. Lambert SONNA MOMO comme nouveou
membre du Conseil général pour le Groupe PDC. Monsieur, je vous prie de vous lever, ofin que

nous puissions foire votre connoissance.

< Applaudissements ! >t

Monsieur, ou nom de lo Commune, je vous remercie d'ovoir occepté cet engogement de

Conseiller générol et je vous souhaite plein succès dons vos tôches à venir.

Notre séance automnale onnulée, nous nous retrouvons déjà à quinze jours de Noël !

2020 ou ANNEE CORONAVIRUS, ovec tellement d'onecdotes à roconter, que nous n'ourions pas

assez de temps ce soir pour en faire le tour. C'est pourquoi, à part vous encouroger ù oller de

l'ovont en 2027, ù préserver votre sonté afin d'être Ie plus constructif et positif possible < souf
ou Coronavirus > pour le bien de notre collectivité publique, et surtout que notre société puisse

reprendre ses activités oussivite que possible mois oussi lentement que nécessaire !

Bonne séonce ù toutes et ù tous. >

EXCUSES

Le Bureau du Conseil général a reçu les excuses reconnues valables de :

Þ Pour le Conseilgénéral

I Mme Roxane ECOFFEY.
r Mme Angela PITTET.
¡ M. Christophe SCHMOUTZ.
r M. Jean-MaTceISCHMOUTZ
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ABSENTS

!M.
rM.
r Mme

Milan ANDRIC.

Thierry ECOFFEY*orrivé en cours de séance.

Alice MECHKOUR*ørrivée en cours de séonce

PRESENCES

ll ressort de la liste des présences que 43 Conseillères et Conseillers généraux sont présents-es
pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales, plus
précisément I'art. 44 de la Loi sur les Communes (LCo), le Conseil général est apte à délibérer
puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE tA SEANCE

La convocation, l'ordre du jour, les messages ainsi que tous les documents relatifs aux objets
inscrits à l'ordre du jour ont été adressés à chaque Conseiller général et Conseillère générale
dans la forme et les délais mentionnés par la loi.

Arrivée de Mme Alice MECHKOIJR, quifoit posser le totol des membres présents à 44.

La convocation ne suscitant aucune remarque, M. le Président déclare cette Assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, M. le Président demande à chacun de bien lever son
carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres du Bureau
de faire leur travail de comptage.

M. le Président prie les différents intervenants de bien vouloir remettre à M. le Secrétaire
communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceci afin de faciliter la rédaction
du procès-verbal. ll rappelle que des micros ont été distribués et prie les intervenants de les
utiliser, pour faciliter la compréhensíon des interventions. Mme Kéziah PEREZ, apprentie
employée de commerce auprès de l'Administration communale, désinfectera les micros après
chaque intervention. M. le Président rappelle enfin que cette séance est enregistrée pour
faciliter la tenue du procès-verbal.

APPROBATION DE TORDRE DU JOUR

Afin d'être en totale conformité avec les instructions du Service des communes sur la
procédure à suivre lors du vote sur les budgets, le Bureau du Conseil général vous propose
l'ordre du jour suivant à traiter ce soir :
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1. Procès-verbal de la séance du 2 juillet 2020.
2. Présentation de la planification financière.
3. Point de la situatíon concernant le projet de la nouvelle école.
4. Point de la situation concernant les transports scolaires.
5. Budgets 202L:

5.1. Présentation générale du budget de fonctionnement et des investissements.
5.2. Demande de crédit de CHF 220'000.00 pour la transformation des locaux du

bâtiment administratif de la Rue du Château 93, à Romont.
5.3. Demande de crédit de CHF 600'000.00 pour l'aménagement d'un ouvrage de

protection contre les crues du Centre sportif de Bossens et du quartier de La

Vignetta.
5.4. Demande de crédit de CHF 230'000.00 pour la réfection de routes et trottoirs

communaux.
5.5. Demande de crédit de CHF 20'000.00 pour l'étude des mesures constructives

afin d'adapter les arrêts de bus à la Loi fédérale sur l'égalité pour les personnes

handicapées (LHand).

5.6. Vote final du budget de fonctionnement et des investissements 2021.
6. Approbation du règlement du Conseilgénéral (RCG).

7. Modification des statuts de l'Association à Buts Multiples des communes de la

Glâne (ABMG).

8. Elections :

8.L. D'un membre à la Commission des naturalisations.
8.2. D'un membre à la Commission d'aménagement.

9. Divers.

Aucune remarque n'étant formulée concernant cet ordre du jour, M. le Président le soumet au
vote.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE L'ORDRE

DU JOUR TEt QUE PROPOSE.

APPROBATION DU PROCÈS.VERBAL DE LA SÉANCE DU 2 JUILLET 2O2O

La lecture de ce document n'est pas demandée. Aucune remarque n'étant formulée
concernant son contenu, M. le Président le soumet sans transition au vote.

tf'tìttrlllt¡Ft¡nì

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIT GENERAL APPROUVE tE
PROCES-VERBAL DE tA SEANCE DU 2 JUILTET 2O2O.

M. le Président remercie et félicite toute l'équipe de l'Administration communale pour
l'excellente tenue de ces documents.
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PRESENTATION DE LA PI.ANIFICATION FINANCIERE

cf. onnexe 1

M. le Président passe la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, Directeur du dicastère
des FINANCES, pour la présentation de la planifícation financière.

< Lo législotion contonole exige que les communes étoblissent un plon financier sur cinq ons,
prenont notomment en compte l'évolution des chiffres des cinq dernières années comptobles.
Le plon est mis à jour régulièrement et selon les besoins, mais ou moins une fois par année.

La mise à jour de la planificotion finoncière 2020-2024 de lo Commune de Romont a été étoblie
ovec le concours de la Société fiduciaire BDO, ù I'instor de la protique des onnées ontérieures.

Le Conseil communol o soumis son document ù la Commission finoncière et en o discuté avec
elle en séance du 24 novembre. Cette dernière l'a préovisé fovoroblement.

Contrairement oux comptes et budgets de fonctionnement et des investissements, le Conseil
général n'opprouve pas le plon finoncier présenté por le Conseil communol. ll en prend octe.

Je remercie les collaboroteurs de lo Société fiduciaire BOD pour le travail effectué en
colloborotion ovec l'Administrotion des finonces communoles.

Sons plus torder, je cède lo porole ò M. Jacques B['/.NC, pour sq présentotion. >

Au moyen d'une présentation PowerPoínt (cf. onnexe 71, M. BLANC commente la planification
financière.

M. le Président remercie M. BLANC pour sa présentation

< Applaudissements. ))

M. le Président passe la parole à Mme Murielle JAQUIER pour le rapport de la Commission
financière.

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERE

<<Je remercie M. BLANC pour so présentation.

Lors de so séonce du 17 novembre 2020, la Commission finoncière a examiné la mise ù jour de
la planificotion finoncière. En dote du 24 novembre 2020, lo rencontre ovec le Conseil
communol et M. GILLIERON a répondu oux quelques questions posées et nous les remercions
pour les réponses données.

A lo lecture de cette plonification et en comparoison ovec celle de l'onnée possée, nous
constatons que le plan d'investissements réintègre le montont de CHF 30'000'000.00 pour la
construct¡on d'une nouvelle école. Tenant compte désormois de CHF 54'000'000.00
d'investissements, lo morge nette d'autofinoncement (MNA) devient négotive ù partir de 2022
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(CHF - 947'975.00) moß cependont en régression por ropport ù to précédente planificotion qui
prévoyoit une MNA de CHF - 2'797'542.00 pour lo même qnnée.

Un des obiectifs importants consiste ù déterminer cette MNA sur les prochoines onnées, cor
c'est elle qui permettro de financer, entre øutres, les projets décidés par le Conseil générot.

Comme indiqué dons l'onolyse de lo Société BDO, si lo Commune souhaite romener ses finonces
à l'équilibre por le seul biois des recettes fiscales, olors une augmentotion de 20 points d'impôts
seroit nécessoire en 2024.

Nous relevons que le plan financier reste un outil de gestion et les recette.s sont estimées ovec
une certaine prudence tout en tenant compte des particulorités de choque secteur.

Nous remercions le Conseil communal pour so prise de position sur ce plon oinsi que so
vigilønce ofin de maintenir une situotion soine de la Commune.

Lo Commission finoncière préavise fovoroblement cette ptanification et propose au Conseil
général d'en faire de même. >

M. le Président remercie Mme JAeUIER pour le rapport de la Commission financière.

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

M. le Président passe la parole à Mme Stefanie LOSEY, Conseillère générale, pour le Groupe
Les Verts :

<< Lors de so séance de préparotion, le Groupe Les Verts a étudié ovec ottention lo ptonificotion
finoncière pour lo période 2020-2024. Nous remercions to Société BDO et le Conseit communol
pou r son éta bl isse me nt.

En comparaison ovec la plonificotion financière de I'onnée dernière, nous ne pouvons que nous
réiouir de voir réopporaître toute une liste d'investissements importonts pour notre Commune,
ce d'outont plus que, molgré un total d'investissements prévus de CHF 54'000'000.00, les
indicateurs ne plongent pos plus que l'onnée dernière.

Le Groupe Les Verts est sotisfoit de constoter qu'il y o moins d'investissements pour les routes
et que les montonts dédiés ù divers ospects de lo mobilité et de I'environnement se retrouvent
dons la liste des investissements prévus :

sécurisation de certains tronçons, notamment du Chemin du Brit, sur demande des
hobitonts-es et trottoir entre le quortier de la Moulo et lo gore ;
mise en conformité des orrêts de bus selon lo Loi sur les personnes hondicapées (un
trovoil important, surtout ovec lo récente décision de lo DAEC d'avoir des quois ù
houteur de 22 cm);
ossainissement pour réduire le bruit lié ou trofic.
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Le Groupe Les Verts est oussi sotisfait de voir ù nouveou un montont dédié à lo construction de
Ia nouvelle école et des holles sportives, projet urgent et de lo plus houte importonce pour
notre Commune et le Cercle scolaire.

Nous soluons également le foit que la mobilité et lo sécurisotion de tout le ploteou d'Arruffens

fossent portie intégronte de la nouvelle plonificotion finoncière. Pour une fois, la Commune se
donne les moyens de ses ambitions de Chef-lieu de la Glône.

Le Groupe Les Verts sero très ottentif ou développement du projet de lo future école, des holles
sportives, ainsi que de tout I'oménogement qu¡ accompogne ces constructions. Nous veillerons
ò ce que le projet respecte les critères écologiques et de durabilité.

Pour terminer, comme les onnées précédentes, le Groupe Les Verts déplore toujours et encore
l'obsence de grands projets en faveur de l'environnement et de la mobilité douce. Nous
pouvons évoquer ù nouveau la renaturolisotion du Glaney, mois égolement le développement
de pistes cyclables ou d'infrostructures dédiées oux piétons-ne-s et aux cyclistes. Avec la crise
du Coronovirus, nombre de personnes sont allées chercher un peu de vert et de calme dons les
olentours de notre Commltne, en commençont par les chemins en forêt et dons lo ploine de lo
Praly. La Commune de Romont pourrait se montrer précurseure et aménoger des endroits
ogréobles pour être dehors, pique-niquer et jouer. >

M. le Président remercie Mme LOSEY de son intervention et passe la parole à M. Christophe
GIRARD, pour le Groupe PDC.

<< Réuni en séonce le 7 décembre 2020, le Groupe PDC a pris connaissonce avec intérêt de la
nouvelle planification finoncière et remercie la Commune et lo Société BDO pour le trovoil
accompli.

D'ici 2024, la Commune de Romont a planifié des investissements pour 54 millions de froncs,
dont 30 millions de francs pour le bôtiment scolaire. C'est réjouissant cor ils sont un soutien
importont pour l'économie, ce qui est aussi le rôle d'une collectivité publique.

Cependont, ces investissements ne seront pos sons conséquences pour les coisses communoles.
En effet, les chorges liées à ces réolisations couplées ù la boisse de l'impôt sur les personnes
moroles, lo baisse de l'impôt contonol, l'augmentotion des chorges de district (Home, CO, etc.)
vont péjorer lo situotion finoncière de lo Commune.

Bien sûr, lo situotion sero plus compliquée que les dernières onnées, mais de loin pos si
dramatique. Ce sero vroiment un chollenge importont et motivant pour lo nouvelle législoture
et les futurs Conseillers et l'occosion d'endosser un rôle de visionnoire créatif et innovont.

L'un des chollenges sero de limiter voire d'éviter une housse d'impôts. En effet, il serqit
difficilement occeptoble de se voir imposer une housse d'impôt, solution de focilité, olors que le
contr¡buoble romontois aurait dû bénéficier de plusieurs baisses suite oux excellents résultats
des dernières ønnées. Pour ce foire, il foudra
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liées,

personnes morales.

Autont de défis intéressants que lo population est en droit d'attendre de la port d'un Exécutif. >

M. le Président remercie M. GIRARD de son intervention.

La parole n'étant plus demandée, il rappelle que, selon l'art. 10 litt. r de la Loi sur les
communes, le Conseil général prend acte du plan financier et de ses mises à jour. Par
conséquent, ce point de l'ordre du jour ne fait pas objet d'un vote de la part du Conseil
général.

M. le Président remercie dès lors le Conseil communal pour la présentation de cette
planification financière et surtout la Société BDO.

Arrivée de M. Thierry ECOFFEY, quifoit passer le total des membres présents ù 45

POINT DE LA SITUATION CONCERNANT LE PROJET DE tA NOUVELLE ECOTE

cf. onnexes 2-3-4

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal, Directeur du
dicastère des BATIMENTS.

Au moyen des présentations annexées (cf . onnexes 2-3-41, M. DEMIERRE présente
l'avancement du projet de la nouvelle école.

< Suite ou crédit voté lors de lo séqnce du Conseil général du 70 juillet 2020, le Conseil

communol o organisé plusieurs rencontres avec notomment les représentonts des groupes
politiques réunis dans lo < Commission temporoire bôtiment scoloire >, les représentonts de
l'école primøire, scolaire et technique, les membres du GASF, notre orchitecte et notre ovocot,
dans le but de mettre à jour le cahier des charges et le règlement en vue de la présélection du
Mandat d'Etude Porollèle (MEP) sur SIMAP et la convention qui sera jointe ù ceux-ci.

Si le progromme K école > n'a pas posé trop de soucis étont donné que celui-ci dvoit déjù été
préparé par les projets précédents, il o été remis au gottt du jour et volidé por les enseignonts.

Lo portie lo plus ordue consistoit ù éloborer lo convention avec le Groupement Artistique du Sud
Fribourgeois (GASF) en tont que portenoire du maître de l'ouvroge cor lo partie juridique est
complexe concernont le partenoriot, pendont le MEP, pendont lo construction et pour
l'utilisotion por la suite.

Le droit distinct permonent (DDP) est égolement un chapitre en discussion.

Lo première convention concernont le portenariat pour le MEP est sur le point d'être volidée
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por les partenoires.

Toutes ces discussions techniques, légoles et financières prennent du temps et le suivi o été

fortement perturbé por lo pondémie et les obsences de plusieurs intervenonts duront ces

derniers mois.

Néanmoins, le planning devrait permettre une tronsition en douceur entre les deux législotures
selon le colendrier ici présenté.

La publicotion devroit se foire plus ou moins ù mi-janvier, une fois les conventions validées. Des

discussions sont encore en cours concernont le cohier des chorges avont sa volidation par le
Conseil communol. Nous nous sommes orrêtés à mi-ovril du moment de lo notification des

résultots de la sélection des candidots.

. Collèoe d'experts (proposition)
. cf. annexe 2
Molgré ce rolentissement, le Conseil communol a approuvé une proposition de la
composition du Jury professionnel et non professionnel sachont que le nombre définitif est
d'un représentant professionnel de plus que les non professionnels et la présence des futurs
utilisoteurs dons le but de ne pas foire les mêmes erreurs que por le passé (voir composition
détaillée dans onnexe 2).

Colendrier - délai - proiet
. cf. onnexe 3

Commission de bâtisse - orqaniqromme
. cf. onnexe 4
Le Conseil communal o volidé lo composition de Io Commission de bâtisse constituée pour
ossurer la gestion de ce projet qui sero conduit par M. Pierre DECRIND, Chef du Service
générol (voir composition détoillée dqns onnexe 4).

Nous qvons reçu plusieurs demandes légitimes de sociétés, de personnes ou d'ossociotions ofin
de rossembler et d'orgoniser de grandes rencontres, de protiquer différentes activités
olympiques ou encore d'ovoir une école expérimentale dons ses normes de construction.

Nous vous rappelons, expérience déjù vécue, que le cahier des chorges respectera toutes les

normes de construction en vigueur en maîtrisont les cottts. De plus, cette école sero modulaire
ofin de rassembler un jour, peut-être, tous nos élèves du primaire sur ce même site.

Cette école sero dévolue ù l'enseignement et au sport scolaire. ll est temps d'apprendre ù
portoger et ù utiliser les synergies ovec nos portenqires de lo vie de tous les jours.

Le Bicubic comprend une solle de spectocle qui o déjù été utilisée por nos partenoires pour
plusieurs séonces communoles ou associatives. Concernant lo halle triple, si celle-ci ne permet
pos toutes les compétitions internationales, elle o pu néanmoins occueillir les Chompionnots

sursses de gymnostique ortistique et, depuis quelque temps, elle permet égolement d'organiser
des bonquets.

Le Cycle d'orientotion et la piscine d'Epicentre sont équipés d'une cuisine professionnelle et le
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Corré d'As est doté d'une aulo.

A nos partenoires, nous pourrons peut-être leur offrir outre chose, mois pourquoi recréer ce qui
existe déjò dans un périmètre très intéressont ?>

M. le Président remercie M. DEMIERRE pour cette présentation puis passe la parole à Mme
Stefanie LOSEY, en sa qualité de Présidente de la Commission temporaire < bâtiment
scolaire >.

<< Depuis lo dernière séance du Conseil général de juillet, lo Commission temporoire <Bôtiment
scolaire n s'est retrouvée à deux reprises.

Lo séonce du mois de iuillet o réuni les membres permonents de lq Commission temporaire,
mais également des représentants des Communes de Billens-Hennens et de Mézières.

Lors de cette séance, M. Didier DEMIERRE o présenté la manière dont le Conseil communal
ølloit procéder pour lo mise en ploce du MEP, occepté lors de lo séance du Conseit générot du 2
juillet dernier.

Une Commission a été constituée ofin d'élaborer le programme des locaux, puis un règlement
pour le MEP. Après discussion, les représentonts-es des groupes au sein de la Commission
temporaire ont pu obtenir qu'une personne issue de la Commission prenne part ù l'éloboration
de ces deux documents.

Le progromme des locaux se bose sur celui déjù existant, qui a été mis à jour, en discussion ovec
des représentonts-es de l'école primoire pour s'ossurer qu'il corresponde aux besoins actuels.
Concernont l'élaborotion du règlement du MEP et du cahier des charges précis, les Groupes
politiques ont pu tronsmettre des demandes particulières. Le Conseil communol, en lien avec
M. ZURBUCHEN, I'architecte-conseil, ont pris note des différentes demondes faites.

Le groupe de trovail pour l'élaboration du progromme des locoux et l'étoblissement du
règlement s'est rencontré à deux reprises en août et en septembre. Le programme q été étabti
définitivement et le règlement o été envoyé aux différentes personnes membres de ce groupe
pour relecture et pour que des commentaires puissent être faits. Lo personne qui représente lo
Commission temporaire ou sein de ce groupe veille ù ce que les demondes faites par les
Groupes politiques ne soit pas oubliées, mois bel et bien discutées.

Lors de lo séonce de lo Commission temporoire du 23 novembre dernier, le Conseil communol o
pu donner des informations sur l'ovoncement du projet. Suite ò plusieurs cas de contamination
au Coronovirus, les discussions ont pris un peu de retord.

Nous ovons pu apprendre que des discussions sont en cours avec le GASF pour l'établissement
de la convention qui liero lo Commune et le GASF en vue de lo construction et de I'utilisation. Je
suis d'autont plus heureuse d'apprendre des nouvelles plus fraîches ce soir de lo part de M.
DEMIERRE.

M. DEMIERRE o égolement présenté la composition de la Commission de bâtisse qui sera
chargée de Io gestion du projet. Lù aussi, nous ovons pu obtenir qu'une personne de lo
Commission temporaire < bôtiment scoloire > soit intégrée ù ce groupe.
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Nous ovons oussi pu prendre connoissonce de la composition du jury qui regroupe des
professionnels et des non professionnels, parmi lesquels figurent des représentonts-es de lo
Commune, de l'école primoire, du GASF et de lo Commission temporoire.

M. Morc MENOUD nous o présenté l'étude du projet d'oménogement réolisée par le Bureou
Team+ pour le ploteou d'Arruffens. Cette présentotion, qui ovait aussi déjù été foite ù la
Commission d'aménagement, montre les possibilités pour sécuriser I'entier du périmètre.
L'ospect mobilité est un des points essentiels de l'implontation de l'école dons le secteur En

Bouley.

Lors de lo séance de novembre, le Conseil communol o égolement présenté un planning des

différentes étapes mis ù jour, plonning que nous qvons pu brièvement opercevoir ce soir.

Une très forte inquiétude demeure quqnt ù lo prise en compte por le Conseil communal des

demandes faites por les groupes politiques. Le Conseil communol s'est engagé à prendre
position por ropport aux propositions des Groupes politiques et à leur rendre une réponse
motivée, de concert ovec l'orchitecte-conseil.

Si le projet a pris un peu de retord aujourd'hui, celo permettro ù la nouvelle législoture de le
porter quosiment dès le déport et d'opérer le choix finol, et celo ossurerq, je l'espère, le soutien
et lo continuité nécessaires qui ont monqué pour le projet précédent.

Romont o un besoin urgent de cette nouvelle école, oujourd'hui plus que jomais. >

M. le Président remercie Mme LOSEY pour son intervention.

La parole n'étant plus demandée, il passe sans transition au point suivant de l'ordre du jour.

M. le Président remercie M. DEMIERRE et toute son équipe et leur souhaite bon vent pour la

suite.

POINT DE LA SITUATION CONCERNANT LES TRANSPORTS SCOLAIRES

cf. annexe 5

M. le Président cède la parole à Mme Micheline POULIN, Conseillère communale en charge du
dicastère des ECOLES.

<< Les tronsports scoloires ont suscité de nombreuses remorques et questions duront cette
législoture.

Afin d'y répondre et de vous informer à ce sujet, le Conseil communol a invité M. Jean-Jocques

SCHMID, Responsoble des transports scoloires et spécioux ouprès des TPF et M. Grégoire
RAMUZ, Responsoble du déportement (< vente > et spécioliste des tronsports de ligne.

lls vous feront une présentation détqiilée de ce qui est en cours ù Romont.
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Au vu des coûts engendrés por les midibus et pour ne pos nuire oux lignes existontes, le Conseil
communal a renoncé ù inscrire le montont nécessoire ù l'instaurotion des midibus dans le
budget 2027 et privilégiero le système de surveillonce dans les bus.

N'hésitez pos à poser vos questions en fin de présentotion. >

Mme PouLlN cède la parole à M. RAMUZ puis à M. scHMlD pour leur présentation

Au moyen d'une fichier PowerPoint (cf. onnexe 5), M. RAMUZ puis M. SCHMID présentent la
situation.

M. le Président remercie M. RAMUZ et M. SCHMID pour leur présentation puis ouvre la
discussion.

M. SAIAMIN, Conseiller général
<< Actuellement, certoines lignes sont déjù dédiées (système mixte). Est-ce que ce problème
de concession existe déjà ? Pourquoi est-ce que I'introduction de midibus TPF créeroit un
problème de convention ?

M. SCHMID (TPF), indique qu'à ce moment-là, ces transports ne seront plus considérés
comme des transports de ligne mais comme des transports purement scolaires. Du moment
où ces transports scolaires (midibus) sont mis en place, il ne s'agit plus de droit fédéral. Ce
n'est alors plus la loi fédérale sur les transports publics qui s'applique mais la loi sur la
circulation routière. C'est ainsi le type de bus qui définit cette not¡on et non la ligne utilisée.
Du moment où l'on a des véhicules de lignes dédiées, il s'agit du droit fédéral. Par contre,
avec des véhicules non homologués sur des transports de ligne, c'est la loi sur la circulation
routière qui entre en vigueur, comme pour une voiture privée. En système déd¡é, lorsque
nous n'avons pas de concession, nous n'avons pas le droit de transporter < debout l.

M. SALAMIN pose la question de savoir une autre solution pourrait consister en la création
de lignes publiques. Si oui à quel prix ? Une telle solutíon permettrait peut-être de
dédoubler parfois les bus et de répartir les enfants différemment.

M. SCHMID (TPF) indique que les TFP préparent présentement une offre à l'intention de la
Commune de Romont. Celle-ci n'a pas pu être mise à disposition pour ce soir. En effet, les
tractations ne sont pas terminées, tous les tenants et aboutissants n'étant pas encore
connus.

M. RAMUZ ajoute que les prérogatives du développement des lignes des transports publics
ne sont pas de la responsabilité des TPF mais bien du Service cantonal de la mobilité à qui il
appartient de décider, au final. Pour la prolongation de la ligne 479 de la Maula, seul le
Service cantonal de la mobilité est compétent.

M. SALAMIN pose la question de savoir si le corit du développement de la ligne de la Maula
se situe dans la même ordre de grandeur des prix présentés ce soir.

M. RAMUZ indique que les coûts dépendent du type de ligne, soit ligne du trafic régional ou
ligne urbaine. Dans ce dernier cas, le financement est différent. La pérennité d'une ligne du
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trafic régional dépend de son taux de couverture et, en conséquence, de l'obtention du
financement du Canton et de la Confédération.

M. SALAMIN souhaite intervenir encore sur deux points :

On entend que les chauffeurs sont formés pour le transport d'enfants. Or, dans la réalité,
on se rend compte que ce n'est à l'évidence pas forcément toujours le cas. Deuxièmement,
vous signalez que les enfants sont debout dans le grand bus de 1-8 m; il s'agit bien du point
posant actuellement le plus de problèmes. Comment les TPF perçoivent, d'un point de vue
sécurité, le fait que, sur 70/80 enfants transportés, la moitié des enfants sont debout sur un
trajet oùr la circulation est relativement rapide, oùr il y a des changements de directions,
avec des ronds-points ? Les parents s'étonnent que les TPF ne prennent pas les dispositions
qui s'imposent par rapport aux risques encourus.

M. RAMUZ a évoqué certaines pistes, dans sa présentation, en parlant des < bus
prévention >, du service d'accompagnement des enfants et également de la charte
existante. Sur le fond, lorsqu'on songe à la construction d'un bus des transports publics
(châssis, solidité, hauteur des sièges par rapport au niveau de la route, etc.), on peut
affirmer que les passagers se trouvent extrêmement en sécurité, par rapport à une voiture.

Selon M. SCHMID (TPF), un accident est toujours un accident de trop. Mais il faut savoir
que les TPF transportent env. 14'000 élèves par jour, ce qui représente 56'000 montées et
descentes par jour. Si quelques incidents sont à déplorer, le taux d'accidentologie est
proche de 0 %. Le pire incident vécu par M. Schmid, en 10 ans d'expériences dans le
transport scolaire, est la main d'un enfant restée coincée dans la porte d'un midibus, avec
les phalanges écrasées. Donc on peut affirmer clairement que les accidents sont
extrêmement rares. Autre exemple d'accident, otr un automobiliste a perdu la maîtrise de
sa voiture et est rentré en collision avec un bus articulé de 1-8 m2 des TPF. Les enfants n'ont
pas subi la moindre blessure alors que la voiture était complètement démolie. Cela prouve
que les enfants restent bien protégés dans un bus vis-à-vis d'un accident extérieur.

M. BRODARD, Conseiller général, remercie les représentants des TPF pour leurs
présentations et signale une petite erreur dans les calculs au niveau des prix.
CHF 330'000.00 + CHF L30'000.00 font bien CHF 460'000.00, mais il y a lieu de soustraire les
CHF 65'850.00 relatifs au coût du bus de la Maula.

M. SCHMID (TPF) s'excuse pour cette malencontreuse erreur. ll y a effectivement lieu de
déduire CHF 65'870.00. L'augmentation des coûts serait en conséquence d'env.
cHF 200'000.00.

M. ROCH, quis'exprime au nom du Conseil des parents de Romont ainsi que sur la base de
discussions avec d'autres parents, ne s'attendait pas à une telle proposition consistant à

remplacer tous les bus actuels qui déplacent des élèves du degré primaire par des midibus.
L'idée de la requête consistait à envisager des midibus uniquement pour les petits élèves,
de façon à les séparer des plus grands et des adultes. La demande concernait donc bien les
enfants de 1H-2H, voire jusqu'à 4H. Cette solution réduite a-t-elle été étud¡ée ? Si oui, quels
en sont les coûts ?
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M. SCHMID (TPF) indique que cette solut¡on réduite n'a pas été étudiée puisque telle
n'était pas la demande adressée au TPF, mais que le calcul peut évidemment être effectué.
ll a lui-même pris le bus de La Maula pour se rendre compte de la situation. Dans le cadre
des mesures prises, une accompagnatrice < trie > les enfants, assied les plus petits en leur
attachant la ceinture et les plus grands restent debout. Comme indiqué auparavant, une
offre peut tout à fait être calculée pour l'instauration de midibus uniquement pour les
petits élèves (principalement pour les 1H-2H, et jusqu'à 4H).

M. le Président remercie M. RAMUZ et M. SCHMID, Représentants des TPF, pour leurs
présentations et leur souhaite plein succès pour la suite.
<< Apploudisse ments. >,

MM. RAMUZ et SCHMID quittent lo solle.

BUDGETS 2021

ET PRESENTATION GENERALE DU BUDGET DE FONCTIONNEMENT ET DES

INVESTISSEMENTS

M. le Président passe la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic en charge du dicastère
des FINANCES, pour la présentation des budgets.

< Le budoet de fonctíonnement 2027

laisse opporoître un déficit de CHF 414'366.50, soit le 7,7 % du totoldes chorges, en diminution
por ropport à I'exercice précédent qui présento¡t le 2 % des chorges.

Les chorges communales de fonctionnement por nature ougmentent de 5,5 % pour se situer ù
CHF 72'577'9tu.65 (+ CHF 657'855.00 par rapport ù fexercice précédent).

En 2027, lo clé de répartition des chorges liées de district augmente pour Romont de + 0.469 %,
ce qui lø situe à 23.06 %. Pour le COG, Romont prend ù sø charge un préciput fixé ù 4 % avant
distribution des charges oux communes de la Glâne, ce qui fixe notre porticipotion à 26.74 %.

Notre part des charges liées de district augmente de 4.28 % soit + CHF 276'349.30, dont les

frois d'exploitation du COG de + CHF 760'354.65 et les frais finonciers du COG de + CHF
57'556.40, comprenont I'exploitotion et le finoncement de lo nouvette piscine.

Les charges liées du conton ougmentent de 2.85 % soit, + CHF 768'724.45 Lo contribution
contonole pour la péréquation des ressources et des besoins diminue de CHF 38'967.00.

Le total des chorges nettes du canton est donc de CHF 4'889'300.40, en ougmentotion de
4,42 %.
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Les recettes totoles des impôts ougmentent de 5.94 % ù CHF 76'625'500.00, influencées par
l'estimotion des recettes des personnes physiques en housse de + 6.83 % soit
+ CHF 727'783.00.

Les impôts sur les mutotions immobilières ont été estimés ù CHF 600'000.00 sur lo bose du
résultot moyen des cinq dernières onnées. Pour roppel, pour atteindre ce montont, il fout un
volume de tronsactions totolisont CHF 40'000'000.00 étant donné que la quote-part
communale est de 7,5 %.

Lo rentrée des toxes de la contribution immobilière est estimée ù + CHF 70'000.00 (3 o/oo de lo
voleur fiscale), soit une progression de CHF 23'000'000.00 des valeurs fiscoles.

Le budaet des ínvestíssements 2027

présente des nouvelles dépenses ù voter pour un montont de CHF 5'088'000.00 olors que les
recettes sont prévues pour CHF 754'750.00.

Aux nouvelles dépenses ù voter s'ajoutent CHF 4'800'000.00 pour le financement des projets en
cours déjù votés.

Le déficit du budget des investissements totalise donc CHF g'733'250.00.

En conclusion

Le budget de fonctionnement 2027 s'approche de l'équilibre ù 7,77 % des recettes générales,
5 % étant lo limite légole octuelle tolérée.

Les bénéfices réolisés ces dernières années sont dus ù un endettement net quosi nul, une
chorge financière foible et des recettes conjoncturelles fovorobles.

Notre rendement fiscol moyen ne peut que s'oméliorer por ropport à lo moyenne contonale,
mois démontre clairement que nous ne pouvons rivoliser avec les outres communes du canton
en matière d'investissements et autres dépenses.

Nous sommes conscients des perspectives finoncières que nous ovons onnoncées et restons
prudents sur les dépenses qui engendreraient des chørges nouvelles sons compensat¡on.

Nous continuerons ù intervenir le cas échéont dons les assemblées du district pour demonder
des économies dons le fonctionnement des différentes ossociations de communes. Pour roppel,
d'ici 2 ons, ces mêmes chorges correspondront au 30 % du total des charges de notre budget.

L'évolution des impôts des personnes moroles est à observer suite ù I'introduction de la
nouvelle Réforme fiscale et financement de |AVS (RFFA). Nous espérons que d'ici 2 ans, le
montqnt des recettes provenant des contributions de rigueur soient compensées voir dépossées
por des recettes d'impôts des personnes moroles.
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Je termine mon ropport en remerciant mes collègues du Conseil communo[ les Chefs de service
et tout le Personnel communal pour leur colloborotion ù l'étoblissement de ces budgets.

Après 30 ons de bons et loyoux services, M. Gabriel GILLIERON tronsmet ce soir ses derniers
budgets de (so) lo Commune de Romont. Je le remercie choleureusement pour son trovail et sa
précieuse collaborotion duront toutes ces années. Nous ourons bien entendu I'occasion de lui
témoigner notre gratitude lors de lo présentation des comptes 2020.

< Applaudissements D.

M. le Président, Mesdomes et Messieurs les Conseillères et Conseillers généroux, ou nom du
Conseil communol, je vous invite à occepter les budgets 2027 tels qu'ils vous sont présentés,

soit :

le budget de fonctionnement ovec un déficit de CHF tlltl'l$$.$Q;
le budget des investissements ovec un déficit de CHF 9'733'250.00>,

M. le Président remercie M. CORNU pour sa présentation

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERb

INTERVENTION DE MME MURIELIE JAqUIER.ELTSCHINGER, CONSEILTERE GENERALE,

PRESIDENTE DE tA COMMISSION FINANCIERE

<< Lo Commission finoncière o exominé ovec ottention le budget 2027 lors de sa séonce du
77 novembre 2020. Nous nous sommes réunis ovec le Conseilcommunolet M. GILLIERON en
date du 24 novembre 2020 et ces derniers ont répondu en détail aux nombreuses questions
posées. Nous les remercions vivement pour les précisions apportées.

Le budget des investissements prend en compte les dépenses déjù votées pour un montont
de CHF 4'800'000.00 et des dépenses nouvelles pour CHF 5'088'000.00. Dons ce dernier
montont, il y a la prise en compte uniquement de 3 millions de froncs sous /es postes -

Administration scoloire/Centre scoloire & lnstallotions sportives - sur les 30 millions indiqués
dans le plan finoncier. En effet, le Conseil communal a inscrit les dépenses qui seront ou qui
devroient être effectives durant l'année 2027.

Au niveou du budget de fonctionnement, il onnonce un déficit, réduit por ropport ò 2020, de
CHF 444'366.50, ce qui représente 7.7 % des charges de fonctionnement (qui se montent
elles ù environ 26 millions de francs). Les charges liées nettes du Canton, ovec comme postes

importants les écoles primaires et les institutions spécialisées, représentent 78.6 % du
budget et les charges liées du district 25.6 %, ovec comme poste importont les frois
d'exploitation du Cycle d'Orientation de la Glône. ll faut tenir compte de lo modification de

lo clé de répartition des communes glônoises pour Romont, qui passe au toux de 23.058 %

contre 22.597 % en 2020 d'où une ougmentotion dédites charges. La Commission financière
invite le Conseil communol, en tant que portie prenonte des ossociotions de communes, à
exercer un æil overti pour la maîtrise de ces coûts.
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Pour les recettes communoles, les impôts sont dnnoncés avec une légère ougmentation de
5.94 % par ropport au budget 2020, entre autres ovec I'impôt sur le revenu des personnes
physiques, mois ovec un écart de - 20 % en comporoison des comptes 2079 surtout en
relotion ovec I'impôt sur le bénéfice des personnes moroles.

En lien avec ce qui précède, lo Commission finoncière préovise fovoroblement les budgets de

fonctionnement et d'investissements et propose ou Conseil générol d'en foire de même. >>

M. le Président remercíe Mme JAQUIER pour le rapport de la Commission financière

M. CORNU, Directeur des finances, remercie la Commission financière pour sa prise de
position.

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

I INTERVENTION DE MME JACQUELINE BOURQUI, CONSEILTERE GENERALE, POUR [E
GROUPE PtR

<< Elaborer le budget prend du temps, controint à des réflexions, des compromis auxquels le
Conseil communal s'est sans doute longuement livré. Nous I'en remercions.

Cest avec la plus grande attention qu'ou sein du Groupe PLR nous I'dvons porcouru. En
termes de chiffres, de montonts, nous ovons certes débattu sur certaines positions,
notomment les mointenonces informatiques, pour constater qu'il s'inscrivait dons lo
planification finoncière et présentait un déficit acceptable.

En termes de projets, lo construction d'une nouvelle école primoire en est le principol. lJne
dimension manque cependont pour être mieux ù même d'opprécier toutes les ovoncées que
ce budget exprime et recouvre : Iø vísion d'un Romont 2030 à loquelle se référer. Elle existe
probablement dans lo tête de chacune et chocun mois elle donne sens, dès lors qu'elle est
partogée.

L'année 2027 sera celle du renouvellement des Autorités communoles, du chongement du
répondant du Service des finances et de I'informatique ou sein de l'Administrotion. Les

nouvelles technologies sont lò, complexes, et nous attendons que les Services de
I'Administration communole onalysent leur fonctionnement pour s'ossurer d'en tirer le plus
grand profit, aussi dons leur relotion ovec la population.

Quqnt ou plus grand projet, celui de la construction de l'école, nous souhoitons qu'il ne
souffre plus de retord dons sa réolisation.

En réitérant nos remerciements ù tous ceux et celles qui ont æuvré à lo préparation de ces
budgets, le Groupe PLR vous propose de les accepter sons réserve. >

INTERVENTION DE MME STEFANIE LOSEY, CONSEITLERE GENERAIE, POUR LE GROUPE tES
VERTS

<< Lors de sa séonce du 2 décembre dernier, le Groupe Les Verts o étud¡é les budgets 2027.
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Nous remerc¡ons le Conseil communol et M. Gobriel GILLIERON, Chef du Service des

finonces, pour l'élaborotion de ce budget et toutes les informotions fournies.

Le budget, tel qu'il nous est présenté ce soir, monque, une nouvelle fois, cloirement
d'ambitions. A son hobitude, le Conseil communol de Romont se contente de trqiter les
affaires courqntes, d'investir dans les secteurs essentiels ou bon fonctionnement de lo
Commune et dans les choses qui ne peuvent être repoussées. Le Conseil communol foit ù
nouveou preuve d'un manque de vision quont ù ce qui pourroit être réolisé pour une
commune qui est un chef-lieu. Plutôt que de se montrer visionnoire et proactif dans certoins
secteurs, le Conseil communol préfère ronronner dons son coin et foire < comme on o
toujours foit >.

Dons le budget des investissements, le Groupe Les Verts solue le montont dédié au < Centre
scolaire & lnstallations sportives >t. Nous sommes satisfoits de constater que ce projet
ovonce, et qu'øprès une obsence fracassante de la plonification financière l'onnée dernière,
ilfigure ù nouveau dans le budget 2021.

Le Groupe Les Verts se réjouit aussi de trouver un montant pour l'étude de détoil pour le
passoge ù la toxe ou poids. ll est en effet importont que la Commune de Romont applique
encore mieux lo notion de pollueur-poyeur et incite les hobitonts-es ù réduire leurs déchets.
Celo ne poura posser que por lo taxe ou poids. Nous rendons néonmoins ottentif le Conseil
communol aux diverses interventions faites por les groupes lors de lo séance du Conseil
générol du mois de juillet dernier. Si ce projet veut faire I'unanimité, il est essentiel de
considérer les diverses demandes qui avoient été exprimées.

Dans les bémols du budget des investissements se trouve lo dépollution de la deuxième
portie du terrain vendu ò lo Société Nespresso. L'Entreprise o annoncé, courønt 2020,
vouloir réaliser lo deuxième étope de son projet de construction d'usine et la Commune de
Romont devro donc réaliser les trovaux nécessqires ù I'ossoinissement du terroin. IJn

montant d'env. 7,7 millions figure toujours dans lo liste des investissements en cours, mais
aucun nouveou montont n'est prévu ou vote en 2027. Le Conseil communol peut-il
aujourd'hui nous certifier que le montont de 7,7 millions de froncs sera suffisant ? Et si non,
ù combien se chiffrent les estimotions octuelles ?

Comme I'année dernière, malgré un léger déficit, le budget de fonctionnement reste
équilibré.

Pormi les points gui nous posent question, se trouve notomment I'achot du trocteur ù gazon
pour le Centre sportif de Bossens. Ce montant de CHF 44'000.00 ne devroit pas figurer dans
le budget de fonctionnement de la Commune, mois ouroit dtt foire, dès le départ, port¡e de
lo demande de crédit no 5 du 6 octobre 2076. En effet, il ne s'ogit pas du fonctionnement de
la Commune, mois bel et bien d'un investissement ! Le Groupe Les Verts pointe une nouvelle

fois du doigt la tendonce ou soucissonnoge des projets de la part de notre Exécutif et de ses

Chefs de service, élément que nous avions déjù dénoncé ù plusieurs reprises.

Le Groupe Les Verts est aussi très attentif au développement des frais liés à la santé. Avec lo
crise du Coronovirus, la frogilité et l'importonce du système de sonté sont opparues ou
grand jour et ont foit partie des préoccupations principoles des citoyens-ennes. ll y ouro très
certoinement un impoct de lo pandémie sur les chorges liées ù lo santé. Le Conseil
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communol peut prendre un rôle importont au sein de I'ossemblée des délégués du Réseou
Sonté de lo Glâne, en proposant des alternotives innovontes, qui permettraient, sur le long
terme, d'ovoir moins de frais dans ce domoine.

Nous saluons le montont de CHF 20'000.00 inscrit ou budget pour le développement de
projets dans le domoine de la petite enfance et de la jeunesse et espérons voir bientôt la
nqissonce d'une nouvelle structure, pourquoi pos d'une moison verte, telle que lo demande
avait déjà été faite par le Groupe PS por le passé et soutenue par le Groupe Les Verts.

Le Groupe Les Verts opprouve les budgets d'investissements et de fonctionnement sans
oucun enthousiasme et déplore le manque d'ombitions et de vision de notre Exécutif. >

r INTERVENTION DE M. NICOIAS SALAM|N, CONSEtttER GENERAL, POUR LE GROUPE
soctAUsTE

<< Le Groupe PS s'est réuni le 3 décembre 2020 pour discuter des budgets d'investissements
et de fonctionnement 2027.

Le budget des investissements fait apporaître, comme choque onnée, une importante série
d'investissements que lo Commune de Romont doit réoliser sur son territoire. Ceux-ci ont un
impact financier non négligeable, mais sont néanmoins supportobles ou v.t de lo bonne
sonté financière de la Commune octuellement.

Le budget de fonctionnement foit opporoître un déficit d'un peu plus de CHF 400'000.00.
Nous souhaitons relever cette onnée que l'estimation des rentrées fiscoles o été mieux
alignée avec les projections du Conton, ce qui permet une estimotion plus adéquate des
rentrées fiscales potentielles. Malgré le déficit onnoncé, qui doit bien entendu être pris
comme une prévision et non pos comme un chiffre définitif, notre Groupe constate que la
Commune de Romont pourroit foire plus pour que la bonne situation financière de lo
Commune oit un impoct sur les hobitants égolement. Nous venons chaque année ovec des
propositions d'oides aux sociétés culturelles et sportives, avec lo prise en compte de lo
sécurité de nos élèves et le bien-être de notre populotion. Ce sero encore le cos cette onnée
et nous espérons que ce messoge puisse être perçu par le Conseil générol et por le Conseil
communol.

En conclusion, le Groupe PS occepte les budgets d'investissements et de fonctionnement
2027 et recommonde ou Conseil général d'en foire outont.

Nous remercions le Personnel communol pour lo bonne tenue des documents que nous
ovons reçus, pour ces budgets et pour tout le travail remarquable effectué duront cette
année 2020 particulière pour tout le monde. >

INTERVENTTON DE M. FRANçOIS-XAV|ER MEUWLY, CONSETLTER GENERAI, POUR tE
GROUPE HORIZONS NOUVEAUX

<< Le Groupe Horizons Nouveaux a pris connoissance du budget 2021 et l'a étudié lors de so
soirée de préparation du 2 décembre.
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Nous félicitons le Conseil communol et le Service des finonces pour I'éløborotion d'un budget
de fonctionnement, même un peu déficitoire, qui présente des charges pour 26,3 millions de

froncs et un budget d'investissement ù hauteur de 9,9 millions de francs.

Lo présentotion de la plonificotion finoncière par Ia Société BDO, que nous profitons
égolement de remercier, nous foit prendre conscience qu'il foudra prochoinement envisager
une housse de coefficient fiscal pour ossurer l'augmentation des dépenses.

Le Groupe Horizons Nouveoux occeptero les budgets d'investissements et de

fonctionnement.

En remerciant le Conseil communol et l'Administrotion communole pour leur trovoil, nous
profitons de l'occasion pour vous souhaiter, ù toutes et ù tous, un Joyeux Noël ainsi qu'une
onnée 2027 meilleure que 2020.n

INTERVENTION DE M. OUV¡ER MAR|LLER, CONSEtttER GENERAL, POUR tE GROUPE UDC

<< Lors de so séonce du 30 septembre dernier, le Groupe UDC s'est penché sur la plonification

financière et les budgets 2027. Notre représentont ou Conseil communol o répondu ù nos
diverses questions.

Nous remercions M. Gobriel GILLIERON, Chef du Service des finances, la Société BDO pour le
travail réolisé et le Conseil communal pour l'éloborotion du présent document.

Les onnées ù venir s'onnoncent compliquées et délicates ovec les nombreux investissements
nécessoires dont lo nouvelle école, mais Romont n'o plus le choix; celle-ci devient
indispensoble et le temps qui posse ne va pos orronger les choses.

Nous odressons également nos félicitotions au Conseil communol pour I'ensemble du travoil
réalisé pendant cette année compliquée et de permettre oinsi ù Romont d'être de nouveou
dons lo lumière grâce à l'excellent trovail destiné à mettre nos monuments historiques en
valeur.

Le Groupe UDC approuve le budget de fonctionnement et le budget des investissements
2027 et invite le Conseil général en ù foire de même. >

INTERVENTION DE M. NICOTAS DAFFLON, CONSEILLER GENERAL, POUR tE GROUPE PDC

< Lors de so séance de préparotion du 7 décembre, le Groupe PDC a onolysé la présentotion
des budgets de fonctionnement et des investissements 2027.

Beoucoup d'incertitudes planent sur ce budget 2027. Ainsi, les effets de lø crise due au
Coronavirus, de la réforme de l'imposition des entreprises et de lo bqisse des impôts
contonoux rendent les prévisions des revenus très difficiles ù estimer pour I'année 2027.

Dans ces conditions, le Conseil communal a présenté un budget qui nous semble réoliste,
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tout en gordont une certoine réserve de rigueur en cette période de grandes incertitudes.

C'est pourquoi les deux budgets ont été approuvés à l'unonimité par Ie Groupe PDC.

Le Groupe PDC tient ù remercier le Conseil communol, le boursier communol sortont, M.
Gaby GILLIERON, et toutes les personnes de son service pour le travoil relatif ù l'éloborotion
de ces budgets. >

M. CORNU, Vice-Syndic, tient à signaler à Mme LOSEY que le Conseil communal ne ronronne
pas, même lorsqu'il est au vert ! Après une qualification de << teneur de comptobilité ù |hoge
d'un village >, voicice soir une nouvelle attaque sur le fonctionnement du Conseil communal.
Le train de votre insolence roule sur les rails de mon indifférence. Quant au dossier de
l'agrandissement du site de Romont de la Société Nespresso, le Conseil communal reviendra
en temps voulu auprès du Conseil général.

M. le Président poursuit avec les divers chapitres de chaque budget. Les Conseillers généraux
qui souhaitent intervenir sont priés de se manifester et d'indiquer le numéro et le nom du
chapitre pour que chacun puisse comprendre claírement les interventions.

BUDGET DES INVESTISSEMENTS 2021
Lecture dès la poge 7

¡ INTERVENTION DE MME STEFANIE LOSEY, CONSEITLERE GENERAIE, POUR LE GROUPE tES
VERTS

<Chapitre 6 - no 62 Routes communales - p. 70

Le Groupe Les Verts demonde qu'un montønt de CHF 30'000.00 soit ojouté au budget des
investissements pour lo mise en ploce d'une signalisotion lumineuse pour possage de
sécurité ofin de sécuriser sons déloi le passage pour piétons situé devont Epicentre. La
situation actuelle n'est guère sotisfoisante cor les voitures roulent rapidement sur lo Route
d'Arruffens. L'arrêt de bus du COG empiète sur lo route contonale et empêche la visibilité ù
droite et le mélange des flux entre les élèves du degré primoire et du degré secondoire
contribue ù rendre lo troversée de la route difficile, voire dangereuse. Cette solution d'un feu
de signolisotion ourait l'avantage de fonctionner 24h/24, 7 jours sur 7. ¡t

REPONSE DE M. EMMANUET BUSSARD, CONSEITTER COMMUNAL

< Afin de répondre ù lo demonde de Mme LOSEY, ou nom du Conseil communol, je vous
propose de refuser cette demonde cor octuellement, comme tout le monde le soit, une
étude est en cours pour étudier lo dangerosité des chemins piétonniers sur I'ensemble du
territoire communol. Nous ovons reçu un premier ropport provisoire indiquont que ce

secteur ici n'est pos considéré comme dangereux. De plus, comme vous le savez tous
égolement, cette zone est vouée à être modifiée dans les onnées ù venir en
occompognement du projet de bâtiment scoloire pour tout ce qui concerne la mobilité
douce, des transports publics et des flux de piétons. >>
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La demande de Mme LOSEY étant maintenue, la proposition du Conseil communal est
soumise au vote, soit sans ajout au chapitre no 6 des investissements.

@
C'EST PAR 33 t< OUI >, 9 r< NON I ET 3 ABSTENTIONS QUE tE CONSEII GENERAT VAUDE tA
VARIANTE PROPOSEE PAR tE CONSEIT COMMUNAL POUR LE CHAPITRE 6 DU BUDGET DES
INVESTISSEMENTS 2021.

tA PROPOSITION DE MME TOSEY EST PAR CONSEQUENT REJETEE.

BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2021
Lecture dès lo poge 79

r INTERVENTION DE MME STEFANTE IOSEY, CONSE|IIERE GENERALE, POUR tE GROUPE tES
VERTS

<< Page 27, poste no 770.3080.00 << mandots de gestion externe ))

Le Groupe Les Verts demonde qu'un service de potrouilleurs scoloires soit mis en ploce ou
passage pour piétons situé devant Epicentre pour un montont de CHF 22'000.00. Ce service
de patrouilleurs pourrait être mis en place en collaborotion ovec le CO de lo Glône, avec des
personnes ou chômage qui arrivent en fin de droit ou olors ovec des parents qui seroient
prêts ù s'engoger pour gorantir lo sécurité des enfonts sur le chemin de l'école. >

REPONSE DE M. EMMANUEL BUSSARD, CONSEITTER COMMUNAT

<<Mo réponse est identique ù la précédente et je mointiens por conséquent ta proposition du
Conseil communal. Ce poste a déjò été augmenté de CHF 75'000.00 por ropport au budget
2020, notamment pour régler ou mieux les problèmes oux abords des écoles, et vous ourez
oussi remorqué qu'ou poste 270.31.8009 que nous aborderons plus tord concernant les
écoles, qu'un montont de CHF 40'000.00 o aussi été intégré pour des mesures urgentes suite
ù l'étude en cours ou niveou des chemins piétonniers sur I'ensemble du territoire
communol.>>

INTERVENTION DE MME STEFANIE IOSEY, CONSEILTERE GENERALE, POUR LE GROUPE
tES VERTS

<< Je ne suis pas vroiment sotisfaite de cette réponse cor je constote quotidiennement des
problèmes sur ce possage piétons. Les petits élèves de 7H et 4H côtoient des grands du
COG qui ne prêtent absolument pas ottention oux petits. Comme déjù mentionné, le bus
qui s'arrête juste à côté du COG empiète sur lo route. On est donc obtigé de se mettre sur
la route afin de voir si des voitures viennent depuis la droite ovont de pouvoir troverser. Je
suis régulièrement témoin de situotions oit les voitures ne s'orrêtent pas devont ce
pdssoge de sécurité et qui possent outre olors que les enfants attendent pour troverser. Le
plateou d'Arruffens, de por lo manière dont il est aménagé actuellement, est un boulevard



CONSEIL GENERAL Séance du 10 décembre2O2O Page 23

pour les voitures.

J'oi eu le ploisir, l'outre jour, de voir une voiture rouler ù 67 km/h ù l'entrée d'Arruffens.
J'estime que la sécurité ù cet endroit n'est pcts gordntie pour les enfants et je reprendrai
une phrose que nous ovons entendue plus tôt, à savoir qu'un accident est un occident de
trop. Alors je demande ou Conseil communol s'il veut attendre qu'un occident grave se
produise à cet endroit avant de réogir ? >

REPONSE DE M. EMMANUET BUSSARD, CONSEITTER COMMUNAL

< Tout occident est un accident de trop, c'est une évidence. Comme déjù dit, une étude est
en cours. Actuellement, cet endroit n'est pos considéré comme problémotique. Si le
ropport final de l'étude devoit relever des problèmes, olors il est clair que le Conseil
communal prendro les mesures qui s'imposent, comme pour les outres endroits concernés
sur le territoire communol. Effect¡vement, il y a un possoge de sécurité ù proximité du
Bicubic, mois il y en o d'dutres en ville, ù Chavonnes ou dans d'outres rues empruntées por
les élèves ou odultes. On ne peut pos mettre en ploce une mesure sur ce possage précis, et
oublier les outres.

INTERVENTION DE MME STEFAN¡E TOSEY

<< Alors pourquoi mettre des patrouilleurs devont l'école du centre-ville ? Si on orgumente
comme vous le foites, ceux du centre-ville ne sont pas justifiés non plus. ll fout prendre en
considération les préoccupotions de la populotion car je ne suis pos la seule moman à
avoir fait ce constot. Libres oux parents de faire d'outres demandes pour d'outres
possoges pour piétons. Je maintiens donc ma demande.

INTERVENTION DE M. THIERRY JORDAN, CONSEITTER GENERAL

< ll y o quelques onnées, j'ai été désigné volontaire en tont qu'élève du CO comme
potrouilleur scolaire pour officier devant le COG et ù I'endroit où est mointenont le Bicubic.
A ma connaissonce, le trofic n'o pos diminué ù ces endroits. Effectivement, il me semble
que le trofic est dense. je souhoiterois sqvoir si, dans le budget actuel, de I'argent est
potentiellement disponible pour finoncer les patrouilleurs à cet endroit, au cas oì.t l'étude
le jugerait nécessoire ?

REPONSE DE M. EMMANUET BUSSARD, CONSEITLER COMMUNAL

<< Dons le budget 2021, deux postes ont été augmentés et peuvent servir pour des octions
du genre. J'ai aussi officié comme patrouilleur et, dons le cos présent, je me vois mal
prendre une décision ù lo place du COG. Aujourd'hui, ou COG, il semble que les
potrouilleurs scoloires ont été supprimés.
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¡ INTERVENTION DE M. THIERRYJORDAN

M. JORDAN fut luí aussi surpris d'apprendre que les patrouilleurs n'existaient plus au
COG. Partant de là, il pose la question de savoir s'il appartient à la Commune de faire
quelque chose ?

Mme LOSEY maintenant sa proposition, il s'agit de voter en premier lieu la proposition du
Conseil communal concernant le chapitre L du budget de fonctionnement 2021, soit sans
l'ajout d'une dépense supplémentaire au budget.

@
C'EST PAR 23 ( OUI n, 19 << NON D ET 3 ABSTENT¡ONS QUE tE CONSEII GENERAT VAUDE tA
VARIANTE PROPOSEE PAR tE CONSEIT COMMUNAL POUR LE CHAPITRE 1 DU BUDGET DE
FONCTIONNEMENT 2021.

tA PROPOSITION DE MME TOSEY EST PAR CONSEQUENT REJETEE.

INTERVENTION DE M. NICOTAS SALAMIN, CONSEITLER GENERAT - CHAPITRE 2 - POSTE
210.3180.19 - PAGE 24

<< Le Conseilcommunol nous ovoit onnoncé, en juillet 2020, qu'il alloit étudier ta possibitité
de créer des midibus pour pallier oux problèmes récurrents dans les transports scolqires
que notre Groupe, entre outres, o régulièrement mentionné durant cette législoture.

Nous remercions le Conseil communal d'ovoir mondoté les TPF pour une présentotion ò
I'intention des membres du Législotif, avant le message sur les budgets, présentation très
intéressante. Elle donne un éclairoge nouveou en indiquant une estimotion des coûts que
celo engendrerait. ll est regrettoble que la solution demondée por les porents - ù savoir
mise en place d'un tronsport dédié pour les 7H ù 4H - n'o pos été examinée, notomment
ou niveou des cottts.

Au vu des chiffres donnés et des discussions constontes sur Ie sujet, je souhoite demonder
d'oiouter un montont de CHF 200'000.00 pour lo mise en ploce d'un tronsport dédié pour
les élèves de lH à 4H de toute lo commune ou poste 270.3L80.19 du budget de
fonctionnement. Ce montont n'est malheureusement pos précis et j'ourois souhoité
proposer un montant exoct. Je peux cependant dire que le montont demandé sera
inférieur ù ces CHF 200'000.00 puisque moins d'élèves seront ù transporter por rapport au
proiet dévoilé ouparovqnt por les TPF. ll permettro por contre de mettre en ploce une
solution demandée par lo grande mojorité des parents d'élèves de notre Commune dès ta
rentrée 2027. Ð

Mme POULIN ne souhaite pas intervenir et demande de passer directement au vote

M. SALAMIN maintenant sa proposition, il s'agit de soumettre en premier lieu au vote la
proposition du Conseil communal, soit sans l'ajout de la somme de CHF 200'0OO.O0 au compte
no 210.3180.19.
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C'EST PAR 24 ( OUI n, 15 << NON D ET 6 ABSTENT¡ONS QUE tE CONSEIL GENERAL VAIIDE LA
VARIANTE PROPOSEE PAR tE CONSEIL COMMUNAL POUR tE CHAPITRE 2 DU BUDGET DE

FONCTIONNEMENT 2021.

tA PROPOSITION DE M. SATAMIN EST PAR CONSEQUENT REJETEE.

INTERVENTION DE MME PASCALE ZERMATTEN, CONSE¡LIERE GENERALE. CHAPITRE 3 -
POSTE 320.3650.00- PAGE 28

<< Lors de la séance du Conseil générol du 13 décembre 2078, au moment de la
présentotion des budgets, M. Yonn-Yvain BEFFA avoit demondé au Conseil communal s'il
ovait trouvé un moyen de distribuer plus équitoblement les subsides oux sociétés
culturelles et comment ces subsides étaient distribués.

La réponse de M. PERRIER, en décembre 2078, a été la suivante, je cite : < J'ovois prévu de
mettre sur pied un groupe de trovoil. Molheureusement, je n'oi pas eu le temps de faire ce
trovail, qui est repoussé d'une onnée voire deux ons, en fonction des disponibilités du
Conseil communol >>.

Nous voici mointenant deux ons plus tord et le Groupe socioliste réitère so question et
souhaite savoir si le Conseil communol o pris la peine de se pencher sur ce dossier et s'il
existe actuellement une tronsporence sur les subsides octroyés aux sociétés culturelles et
leur réportition précise. >

REPONSE DE M. CHRISTIAN PERRIER, CONSEITLER COMMUNAT

<Le Conseil communol ne s'est pos penché sur cette problémotique. Ce sujet est
conséquent et, pour être fronc ovec vous, le Conseil communal ne soit pos trop por quel
bout commencer. On devroit considérer toutes les sociétés dons l'ensemble pour pouvoir
orriver ù une solution. Nous n'ovons effectivement pos eu le temps de le faire, s'ogissant
d'une tôche tellement conséquente. Et le Conseil communol o eu d'outres priorités ù
traiter.

ll y o quelques années, le calcul ovqit été foit et nous nous situons proches de la somme de
CHF 700'000.00 accordée oux sociétés de Romont. Trouver aujourd'hui une juste
répartition équitoble pour toutes les sociétés s'ovère très compliqué. On o tenté
d'exominer lo chose pour les sociétés sportives et lo tâche s'est ovérée très complexe. Pour
les sociétés culturelles, c'est encore plus compliqué. J'ai donc aujourd'hui la même réponse
à vous fournir molheureusement, à sovoir que le Conseil communol ne s'est pas penché sur
ce sujet compliqué ù résoudre. >

REPONSE DE MME PASCATE ZERMATTEN, CONSEILIERE GENERALE

< Je prends octe de la réponse de M. PERRIER et reviendrai ù lo chorge dans deux qns, en
espéront obtenir de lo transporence. ))
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La parole n'étant plus demandée concernant les budgets 2O2L,M.le Président passe au point
suivant de l'ordre du jour.

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 220'OOO.OO POUR LA TRANSFORMATION DES

TOCAUX DU BATIMENTADMINISTRATIF RUE DU CHÂTEAU 93, A ROMONT

M. le Président passe la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal en charge du
dicastère des BATIMENTS, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE TA COMMISSION FINANCIERE

INTERVENTION DE M. ALAIN BOSSON, CONSEITTER EÉruÉNRT, MEMBRE DE tA
COMMISSION FINANCIÈRE

<< Réunie en séonce les 77 et 24 novembre dernier, lo Commission financière o étudié la
demonde de crédit de CHF 220'000.00 pour lø transformation des locoux du bôtiment
administratif de lo Rue du Chôteou 93.

Cette demande de crédit o été occeptée par lo Commission financière à l'unanimité de ses
membres présents ; elle recommonde oinsi au Conseil général d'en føire de même. >>

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

INTERVENTION DE MME CHRISTELTE MASUR IUU, CONSEITLERE EÉruÉNNT¡, POUR LE

GROUPE tES VERTS

<<Le Groupe Les Verts a pris connaissance ovec intérêt des tronsformotions prévues dans le
bôtiment de la Rue du Château 93. Si nous sommes sotisfoits de voir que le bâtiment de
I'Administration communole sero tronsformé ofin de compléter les besoins en bureaux et en
solles de réunion, nous déplorons néonmoins certains points.

Nous sommes surpris que le Conseil communol ne saisisse pos l'opportunité de remplocer le
vétuste oscenseur qui no pos de double porte, alors qu'une manufocture de la ploce,
l'Entreprise Ascenseurs Menétrey, o récemment retenu I'attention des médias ovec son
nouveou produit innovant spéciolement adopté ù cette situotion. Cela o un cottt certes, mois
dans lo période compliquée que nous vivons, cela aurait eu tout son sens de soutenir
l'économie locole. Enfønts, personnes ù mobilité réduite, personnes ôgées, toutes et tous en
ouraient bénéficié.

Nous déplorons donc que ce projet de rénovation ne respecte øinsi pos lo LHand (151.3
LHand - Loifédérole sur l'élimination des inégolités froppant les personnes hondicapées).

En effet, les bâtiments publics qui sont rénovés doivent prendre en compte leur accessibilité
et considérer sérieusement des options pour en oméliorer l'occessibilité (art. 2 ol. 3 et art.
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3a)' Dons ce contexte, l'occès ò un ascenseur suffisamment grond pour accueillir une choise
roulonte est centrol.

Dans le cos oìt le principe de proponion est respecté, il nous paraît importont d'oméliorer
I'occès des bôtiments publics oux personnes à mobitité réduite. tl s'agit d'une part de
respecter la loi et d'outre port d'investir ù long terme pour toute la population romontoise,
sons exclure ceux qui se déplocent en chaise roulante... ou ovec une poussette.

A ce suiet, nous relevons également I'obsence de WC compotible ovec les choises roulontes
dons le bâtiment de fAdministrotion communale. Or ce type de WC est suffisamment
spacieux pour y oiouter une toble ù longer escomotoble. Cela permettrait ainsi de faire
<< d'une pierre deux coups > et d'améliorer en même temps I'accès du bôtiment oux
personnes ù mobilité réduite et aux fomilles.

Le Groupe Les Verts demonde donc au Conseil communol de motiver clairement so décision
de ne pøs suivre les directives légoles en ne prévoyant oucune odaptotion pour oméliorer
l'occès ù un bâtiment public ou de prendre ces poromètres en compte et de présenter un
nouveau projet plus inclusif. >

REPONSE DE M. DIDIER DEMIERRE, CONSEITTER COMMUNAT

ç L'ascenseur actuel permet l'occès oux personnes à mobitité réduite. On l'o déjà vécu ù
plusieurs reprises. Si vraiment on veut foire marcher l'économie locale, je suis entièrement
d'occord mais ce ne serait pas un crédit de CHF 200'000.00 qui sero nécessoire, mois plutôt
de l'ordre de CHF 600'000.00. Nous avons été rendus attentifs ou foit que l'immeubte étoit
protégé. On vo devoir demonder une étude de sécurité et pour tout ce qui est de lo
rénovotion, nous ollons exominer les points importonts.

Pour l'instont, comme on I'ovoit fait en 2077 pour sécuriser les bureoux du Service social et
le Service des finonces, ù moindre coût on peut te faire ainsi. Si on veut vraiment une vision
ù long terme comme proposé par Mme MASUR LIJ|J, alors il sera impérotif de modifier ta
voleur du crédit.

INTERVENTION DE MME CHRISTETTE MASUR [UU, CONSEITLERE CÉTr¡ÉNRIE

<<le ne suis pos tout ù foit sotisfaite de lo réponse et j'ouro¡s encore une question. Avez-vous
demondé un devis des cottts pour un nouvel oscenseur ? Vous pensez que ce seroit plus cher
mais ovez-vous des éléments concrets vous permettant de penser cela ?

REPONSE DE M. DIDIER DEMIERRE, CONSEITTER COMMUNAT

<< Nous n'ovons pos été jusque-lù. Nous ovons foit au plus simple, comme pour les
tra nsform oti ons p récé de ntes >.
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I INTERVENTION DE MME CHRISTELTE MASUR LUU, CONSEITTERE GÉNÉRALE

< Alors serait-il possible d'aller plus loin, en demandant une offre ofin d'y voir plus cloir dans
cette situotion. >

REPONSE DE M. DIDIER DEMIERRE, CONSEILTER COMMUNAT

<<Ce n'est pas lo proposition de ce soir mois je vous renseignerai bien volontiers. ))

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe au vote de cette demande de crédit.

C'EST PAR 40 ( OUI >, 4 <r NON r ET 1 ABSTENTION QUE tE CONSEIL GENERAT ACCEPTE
CETTE DEMANDE DE CREDIT DE CHF 220'OOO.OO POUR tA TRANSFORMATION DES TOCAUX
DU BATIMENT ADMINISTRATIF DE LA RUE DU CHÂTEAU 93, A ROMONT.

[þ DEMANDE DE cREDrr DE cHF 600'000.00 pouR TAMENAGEMENT D,uN
OUVRAGE DE PROTECTION CONTRE LES CRUES DU CENTRE SPORTIF DE

BOSSENS ET DU QUARTIER DE tA VIGNETTA

M. le Président passe la parole à M. Luc BARDET, Conseiller communal en charge du dicastère
EAU/EPURATION/ENVIRONNEMENT, pour la présentation de cette demande de crédit.

M. le Président remercie M. BARDET pour cette présentation

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERE

INTERVENTION DE M. JEAN-WES PYTHON, CONSEILLER GÉNÉRAL, MEMBRE DE tA
COMMISSION FINANCIÈRE

<Réunie en séonce les 77 et 24 novembre 2020, lo Commission finoncière a étudié cette
demonde de crédit.

Aux questions posées, réponses ont été données

La Commission finoncière regrette qu'une partie de ces trovoux n'oit pas été exécutée lors
de lo construction du centre sportif, ce qui ouroit permis de réduire les cottts de cet ouvroge.

Cest à lo majorité de ses membres présents que lo Commission finoncière o occepté cette
demonde de crédit et vous invite ù en faire de même >.

voTE / DECTSTON

M. le Président remercie M. PYTHON pour le rapport de la Commission financière.
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DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

TNTERVENTTON DE M. NTCOLAS PACCAUD, CONSEIILER GENERAL, POUR tE GROUPE

HORIZONS NOUVEAUX

<< Les membres du Groupe Horizons Nouveaux se sont rencontrés le mercredi 2 décembre
pour se positionner sur les différents éléments de l'ordre du jour de cette séonce du Conseil
générol. Ce message no 5.3 a suscité beoucoup de discussions, dovontoge sur la forme que
sur le fond.

En effet, nous sommes tous d'ovis qu'il est judicieux d'investir très ropidement dons un
ouvroge pour protéger l'investissement de plus de 5 millions de froncs fraîchement réalisé
oinsi que pour lø protection du quortier de La Vignetto.

Revenons donc sur la forme. Dons le premier porogrophe de lo page 2, il est noté : < lo
construction d'un centre de sport n'est pas compotible avec cette zone de donaer >.

Pourtant, en octobre 2076, date ù loquelle le Conseil communal invitait le Conseil générol ù
accepter la demonde d'investissement pour lo rénovotion du centre sportif, ceci n'étoit
nullement mentionné. Lo carte qui oppøraît en première poge de ce messøge date de 2074,
donc cette zone de danger d'inondation de degré modéré étoit déjù connue de votre port !

A celo s'ajoute le fait que, dons l'onnexe no 7, qui correspond au plon de situotion du
messoge no 5 du Conseil général du 6 octobre 2076, la zone de rétention des crues est déjù
dessinée. Ceci indique cloirement la volonté du Conseil communol de solutionner une
situotion connue. Le plon mentionné précédemment indique égolement un possoge sous lo
piste de course de 730 m (qui o perdu 30 m depuis octobre 2016 !). Que l'on réolise un
bassin de rétention en oval ou en omont, la pose de la canolisotion sous lo piste était
indispensoble et même prévue.

Certes lodite conalisation n'étoit pos incluse dons le budget de rénovotion du centre sportif ;
cependant, suite ou préovis fovoroble du SEn du 5 juillet 2078 avec condition, c'est après 30
mois que vous nous soumettez une telle demande de crédit sochont que cette zone étoit en
chontier ouporovont ! ll n'est pos possible de vous féliciter pour une éventuelle coordination
entre les projets pour réduire les coîtts, voire atteindre un meilleur bilon écologique !

A gouche du centre sportif, du côté des courts de tennis, est aussi dessinée une zone ù
risque. Nous espérons que celle-ci o aussi été prise en compte dons l'étude réalisée par le
Bureau CSD et est intégrée dons cet investissement afin de répondre pleinement ù lo
demonde du SEn.

Lo condition impérative du SEn du 5 juillet 2078, qui demande la réolisation d'un projet
d'oménogement d'un ouvroge de protection contre les crues afin de délivrer un permis
d'occuper, n'entrave-t-elle pas lo relotion ovec le CSR, le Club de Tennis et le CARC, qui
devront patienter avont de pouvoir jouir de leurs nouvelles infrastructures ?

Comme vous I'ovez justement relevé, lo perspective d'une inondotion majeure semble peu
probable ; toutefois, en juin 2076, un tel événement ovoit engendré des dégâts. ll n'est pos
nécessaire d'appeler Maria METTRAL ou Notol¡e SBA|'afin qu'elles renoncent ù foire des
prévisions météo trop humides pour la région de Bossens, mais il l'est peut-être de préporer
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votre seou et votre pelle pour éviter que l'investissement du Centre sportif ne ruisselle dans
le quortier de Lo Vignetta en attendant la réalisotion rapide et complète de cet ouvrage ! tl
en vo de votre crédibilité.

En conclusion, le Groupe Horizons Nouveoux soutient cette demonde d'invest¡ssement et
vous invite ù une prompte réolisation des trovoux. Nous n'opprouvons cependont pas lo
situation dons loquelle s'est mise le Conseil communol tont dans les délais que dons lo
gestion des synergies ovec le chontier du Centre sportiÍ. t

INTERVENTION DE MME OPHEUE BRODARD, CONSETLTERE GENERALE, POUR tE GROUPE
tES VERTS

<< Le Groupe Les Verts déplore lo gestion chootique de ce dossier et le monque total de vision
globole et ù long terme dans ce projet.

ll ourait été judicieux de commencer por ces oménagements, ovant même de débuter te
chantier du Centre sportif, plutôt que de devoir rouvrir une tronchée dons des instollotions
toutes neuves !

Sur les CHF 600'000.00 demandés ce soir, quelques 70 % de la somme auroient pu être
intelligemment économisés. Mais le Conseil communal o préféré découper le projet en
plusieurs étopes, espéront proboblement au possoge que le Service cantonol de
l'environnement renonce ù cette construction. Ce sont maintenant les contribuables qui
paient les pots cassés.

Le Groupe Les Verts ovoit relevé, lors de lo séance du 6 octobre 2016, que le montont
poroissait bos et que les risques de crus dons cette zone n'étoient pos pris en compte. Pour
mémoire, ie vous relis le pøssoge de la page 74 du procès-verbol de la séonce d'olors :

<< Nous tenons à relever qu'ovec le Centre sportif de Bossens, nous ovons ù nouveou un
projet qui se situe dans une zone de crues. Celo nécessite l'oménogement d'une zone de
rétention des crues, qui représente une surfoce de 360 m2 sur le ptøn onnexé ou
messoge. Or, dons ce dernier, il n'est aucunement fait mention de ce bossin de rétention.
A ma question concernont le montont prévu pour cette construction, qui ne figure pos ò
lø poge 3 du devis, M. le Syndic o répondu, lors de lo séance ovec lo Commission
finoncière, qu'ilfollait compter plusieurs centaines de milliers de froncs. >

Le Groupe Les Verts ne peut que soutenir cet objet qui relève de l'élémentoire bon sens et
qui est obsolument nécessaire. Pouvoir vous dire oujourd'hui K on vous l'ovoit bien dit > ne
nous est d'oucun réconfort.

Vous, Conseillers communqux de lo mojorité bourgeoise, gospillez l'orgent du contribuoble
sons compter et sons remords alors que nos concitoyens-ne-s attendent encore et toujours
lo construction d'une école primoire dont nous avons vraiment besoin.

Les voix qui s'élèvent au Conseil générol ne sont pas entendues et le résultot en est
déplorable. >
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INTERVENTION DE M. OHVTER MAR|LLER, CONSETLTER GENERAL, POUR tE GROUPE UDC

<< Lors de so séonce de groupe, I'UDC a pris connoissonce de cette demande de crédit de
cHF 600'000.00.

Le projet de rénovotion du Centre sportif de Bossens o été accepté le 6 octobre 2076. A cette
date, le Conseil communol étoit ou couront qu'un bossin de rétention des eoux étoit
nécessoire. Pourquoi ottendre 4 ons pour nous présenter cette demonde de crédit ?

Si celle-ci venait à être refusée, le permis d'occuper ne sero pas délivré et l'utilisotion des
installotions sera impossible. Une nouvelle fois, nous sommes mis devont le foit occompli et
ne disposons pos d'outre possibilité que d'accepter cette demande.

On parle égolement d'utiliser la technique K pousse-tube > ; celle-ci est très souvent utilisée,
mois il y a égolement des mouvaises surprises peu de temps oprès. Si la piste du CARC venait
ù subir des dégôts ou ne plus être plote, est-ce que les trovøux de remise en étot seront pris
en charge por le prestotoire des trovqux ou ù lo chorge de lo Commune, donc des citoyens
romontois ?

Enfin, dernière question : lo conduite de diamètre 700 vo rejoindre le collecteur de lo Route
de Bossens. Est-ce que celui-ci a les capacités nécessaires pour recevoir ce débit d'eou ou
une nouvelle demonde de crédit nous porviendra pour réhabiliter le collecteur se trouvant ù
la Route de Bossens ?

Au final, le Centre sportif de Bossens n'oLtre pos cottté 5,7 millions de froncs, mais presque 6
millions, si nous ojoutons tous les montonts prévus ou déjù engogés, ù sovoir l'ouvroge de
protection contre les crues, odoptotion en zone 30 km/h dans le quartier de La Vignetto, le
réoménøgement de lo Route de Bossens et autres achats pour I'entretien courant des
installotions.

Enfin, comment est-il possible de mentionner lo phrase suivonte: < la construction d'un
centre de sport n'est pos compotible ovec cette zone de danger >t, si I'on tient compte de la
polémique et le débat que celui-ci ovoit créés en 2016.

Comme mentionné lors d'autres séonces par l'ensemble des Groupes politiques, Ies projets
doivent être pensés et réfléchis de A à Z.

Le Groupe UDC accepterq cette demande de crédit et invite les autres Groupes ù en faire de
même, mois espère que le Conseilcommunol o entendu notre message. ))

INTERVENTION DE M. DENIS GRANDJEAN, CONSEILIER GENERAT

<< Etant moi-même exploitant ogricole de tout le secteur situé en omont du centre sportif, je
connais porfaitement lo situotion et la problématique.

ll fout savoir que le 90 % de l'eou qui orrive dans cette zone provient du ploteou supérieur en
direction de Prévonloup. A mon ovis, la Commune de Prévonloup doit également être
opprochée pour porticiper au cottt de ce projet. Mais il est cloir que ces trovoux de rétention
d'eou sont nécessaires dons le secteur. ))
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REPONSE DE M. LUC BARDET, CONSETLLER GENERAT COMMUNAT

<< Je souhaiterois volontiers répondre aux questions en détail mo¡s comme je n'en ai pos eu
connoissonce ù l'avønce, il m'est difficile de retenir tout ce qui o été dit et d'apporter des
réponses précises.

Ce que je peux dire, c'est que c'est un choix politique de l'époque. Le Conseil communal o été
dûment informé de la situotion dans le secteur. Cette corte, comme relevé notomment pas
M. Poccoud précédemment, n'est pos nouvelle. Mais voilù... ces ouvroges ont un coût et
effectivement la gestion des crues, comme les eaux usées sont un peu le porent pouvre de
mon dicostère. Vous disposez des comptes chaque année et avez peut-être déjà remorqué
que le compte de l'épurotion est légèrement déficitaire. Il est vroi que nos moyens sont
limités. Un choix a été foit de reporter l'investissement. Je ne rentrerais pos dons les détoils
ce soir.

S'ogissont de la remarque de M. PACCAUD concernont << I'oLttre trait bleu >> sur lo carte,
celui-ci n'est pos concerné por le préovis du Service de I'environnement (SEn). ll s'agit d'un
outre problème dons un outre secteur. Lo topographie foit que celui-ci ne menace pas le
centre sport¡f même s'il pénètre relativement loin ù l'intérieur du quortier d'hobitotions. Ce

n'est pos aujourd'hui une priorité, ni pour le SEn, ni pour nous.

Por ropport ù Io remorque de M. GRANDJEAN concernont la Commune voisine de
Prévonloup, de por so situotion géogrophique et so topographie, celle-ci nous envoie
effectivement de l'eou. Por contre, ce sont notre centre sportif et nos hobitations du quortier
de La Vignetta qui doivent être protégés. Ainsi, le finoncement de ces infrostructures nous
incombe.

Por ropport à votre activité d'exploitant, on o choisi une vorionte qui permettro de continuer
l'exploitotion de ces porcelles ovec un minimum d'entroves. Vous ourez encore l'occosion de
vous exprimer sur le sujet puisque nous en sommes au tout début.

Je vous remercie por ovonce pour votre soutien en faveur de ce projet molgré les

nombreuses critiques, mais les critiques sont toujours utiles en vue d'omélioration. Le

Conseilcommunalen o pris bonne note.))

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe au vote de cette demande de crédit.

@
C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE TE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CETTE

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 600'000.00 POUR L'AMENAGEMENT D'UN OUVRAGE DE

PROTECTION CONTRE tES CRUES DU CENTRE SPORTIF DE BOSSENS ET DU QUARTIER DE TA

VIGNETTA.
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!!t DEMANDE DE cREDrr DE cHF 230'o0o.oo pouR LA REFEcT¡oN DE RourEs ET

TROTTOIRS COMMUNAUX

M. le Président passe la parole à M. Emmanuel BUSSARD, Conseiller communal en charge du
dicastère SECURITE/VOlRlE, pour la présentation de cette demande de crédit.

M. le Président remercie M. BUSSARD pour cette présentation

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

INTERVENTION DE M. THIERRY JORDAN, CONSEILIER GÉNÉRAI, MEMBRE DE tA
COMMISSION FINANOÈRE

<< Lo Commission financière o anolysé la demonde de crédit de CHF 230'000.00 pour la
réfection de routes et trottoirs communoux. Ce point n'a pos soulevé de question
porticul¡ère. Lo Commission finoncière, qui I'o occepté à I'unonimité, vous recommonde d'en
faire de même. ¡t

M. le Président remercie M. JORDAN pour son intervention

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

INTERVENTION DE M. CHRISTOPHE GILION, CONSEILLER GÉNÉRAT, POUR tE GROUPE PLR

<< Le Groupe PLR s'est réuni lo semoine dernière pour se positionner, entre outres, sur lo
demonde de crédit de CHF 230'000.00 pour lo réfection de routes et trottoirs communoux.

Une portie de cet investissement concerne I'intro-muros. C'est l'occosion pour nous de faire
port de notre stupéfoction quont ù l'øvqncement du MEP intro-muros voté lors de lo séance du
Conseil général du 2 juillet 2020. En effet, durant cette même séance, un autre MEP o été voté,
celui du futur bâtiment scoloire. Suite ù cette votation, lo Commission temporoire < bâtiment
scoloire D s'est réunie dons lo foulée et ou plus vite soit le 7 juillet, morquont oinsi
l'enthousiasme pour le projet suscité por lo vototion de ce crédit.

Pour le MEP concernont l'intro-muros, que s'est-il passé suite ù son approbotion ? Strictement
rien ! Qu'ottend le Conseilcommunal pour loncer ce MEP, que ce soit lq nouvelle législoture qui
s'en charge ? Lo demonde de crédit du point 5.4 devrait dépendre directement des directives
issues de ce MEP. Alors de grâce, Modame et Messieurs les Conseillers communoux, mettez en
æuvre ce MEP de suite, ce qui fero économiser bien plus d'orgent qu'il n'en coûtero et qui
permettro de prendre des décisions cohérentes pour notre vieille-ville de Romont >t.

M. BUSSARD déclare prendre bonne note des propos de M. GILLON.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe au vote de cet objet.
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C'EST PAR 42 ( OUI D ET 3 ( NON D qUE LE CONSEIL GENERAT ACCEPTE CETTE DEMANDE DE

CREDIT DE CHF 230'OOO.OO POUR tA REFECTION DE ROUTES ETTROTTOIRS COMMUNAUX.

!f,! DEMANDE DE cREDrr DE cHF 2o'ooo.oo pouR TETUDE DEs MEsuREs
CONSTRUCTIVES AFIN D'ADAPTER LES ARRETS DE BUS A LA LOI FEDERALE SUR

TEGAHTE POUR LES PERSONNES HANDTCAPEES (LHANDI

M. le Président passe la parole à M. Emmanuel BUSSARD, Conseíller communal en charge du
dicastère SECURITE/VOIRlE, pour la présentation de cette demande de crédit.
RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

INTERVENTION DE MME STEFANIE IOSEY, CONSEILIERE GÉNÉRALE, MEMBRE DE LA
COMMISSION FINANCIÈRE

<<Réunie en date du 77 novembre dernier, lo Commission financière a étud¡é cette demonde
de crédit ovec attention et a posé différentes questions.

Lors de la séonce ovec le Conseil communal, nous avons pris connoissonce des réponses et
nous avons pu échanger sur quelques points.

Comme il s'ogit d'une obligotion légale ù remplir ovont lo fin 2023, la Commune doit
impérativement sovoir quels sont les arrêts de bus à ødopter. lJne étude permettra
d'identifier et de chiffrer les trovaux avec exactitude.

C'est donc ù I'unanimité des membres présents que lo Commission finoncière o occepté
cette demonde de crédit et elle recommonde au Conseil générol d'en foire de même ce
soir. >

La parole n'étant pas demandée, M. le Président passe sans transition au vote de cette
demande de crédit.

C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CETTE

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 2O'OOO.OO POUR L'ETUDE DES MESURES CONSTRUCTIVES AFIN
D'ADAPTER tES ARRETS DE BUS A tA tOI FEDERALE SUR TEGATITE POUR LES PERSONNES

HANDTCAPEES (THAND).

ild VOTE FINAL DES BUDGETS2O2L

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe au vote final des budgets 2027. Pour
rappel, le vote se décompose en deux phases, c'est-à-dire en premier lieu le vote sur le budget
des investissements puis le vote sur le budget de fonctionnement.

voTE / DECTSTON
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t. BUDGET DES INVESTISSEMENTS 2021

C'EST PAR 44 ( OUI r et 1 ABSTENTION QUE tE CONSEIL GENERAL ACCEPTE tE
BUDGET DES INVESTISSEMENTS 2021.

2. BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2021

C'EST PAR 43 ( OUI D et 2 ABSTENTIONS QUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE tE
BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2021.

Au nom du Conseil général, M. le Président adresse ses plus vifs remerciements à M. Jean-
Denis CORNU, Vice-Syndic, en charge du dicastère des FINANCES ainsi qu'à son Chef de service,
M. Gabriel GILLIERON et toute leur équipe pour l'excellence de ce travail.

APPROBATTON DU REGLEMENT DU CONSETL GENERAL (RCGI

M. le Président procède à la lecture du message relatif à cet objet

La lecture du règlement n'est pas demandée.

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERE

INTERVENTION DE MME MURIELLE JAQUIER, CONSEILLERE GÉNÉRALE, PRESIDENTE DE tA
COMMISSION FINANCIÈRE

<< Lors de so séance du 77 novembre 2020, la Commission financière o pris connaissonce du
chapitre 8 du Règlement du Conseil générol lo concernont et n'o pos de remqrque
porticulière ò foire sur ce point. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

TNTERVENTTON DE M. VTNCENT BRODARD, CONSEILTER GENERAL, POUR tE GROUPE

SOCIALISTE

<< Au nom du Groupe PS, je souhaite remercier toutes les personnes qui ont, de près ou de
loin, contribué à l'éloboration de ce règlement. A l'époque, lorsque j'étois Président, en
début de législoture, j'ovois souhoité que le Conseil générol puisse se doter d'un tel
instrument. Ma proposition étoit possée en seconde priorité et je me réjouis que ce soir, le
Conseil générol puisse s'exprimer sur ce texte.

I
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J'oi oussi constaté que ce règlement vo nous donner ù nous, Conseillers généraux, un certain
nombre de règles du jeu ù respecter ù l'ovenir. ll sera donc nécessoire que nous nous
occlimotions ovec ce document.

En résumé, merci, bravo et j'espère que ce règlement sero soutenu. >,

INTERVENTION DE M. THIERRY ROPRAZ, CONSEITTER GENERAL, POUR tE GROUPE PtR

<< Lors de so séonce de préparotion du mqrdi 7"' décembre 2020 dons cette même salle, le
Groupe PLR o lu ottentivement le règlement que le Conseil général avqit demandé lors de sa
séonce du 23 moi2079.

Le Groupe PLR tient ù remercier M. Fronçois HEFLER, Président du Conseil générol, Mme
Stéphonie PITTET et M. Yves BARD pour tout le temps consoué ù son éloborotion (plus de I
séqnces pour so première version), ainsi que toutes les modificotions apportées par tous les
Portis politiques du Conseil générol ofin qu'il puisse déjò entrer en vigueur pour lo nouvelle
législature de 2021-2026.

Merci et Brovo.))

r INTERVENTION DE MME NICOTE BARDET, CONSEITLERE GENERAIE, POUR tE GROUPE tES
VERTS

<< Le Groupe Les Verts se réjouit que le règlement du Conseil générol puisse être voté ce soir
et entrer en vigueur pour lo prochoine législoture.

Nous entendons porfois que la politique ù l'échelle d'une commune va de soi et que de toute
façon, la marge de monæuvre n'est pos grande. Nous ne partageons pos cette vision de lo
politique locole, beoucoup trop réductrice et, il faut bien l'ovouer, beaucoup trop
ennuyeuse.

Le Groupe Les Verts vous o peut-être agacé ovec ses interventions dons la rubrique
K DIVERS D, ne vous permettant pos de rentrer ropidement chez vous, ou pire, retordant
I'heure de I'apéro. Sochez qu'il n'o jamois été dons notre intention de parler pour rien. Nous
pensons que même ù l'échelle d'une petite commune nous, élu-e-s ou Conseil générol,
sommes là pour d'une port représenter lo populotion, celles et ceux qui nous ont élu-e-s,
mois oussi d'autre port notre Porti et ses idées.

Depuis l'entrée des Verts au Conseil général il y a 70 ons, nous ovons toutefois dû constqter
que le débot politique n'était pas possible, cor lo forme du Conseil générol de Romont ne le
permettoit pas. Que penser de nos questions restées sons réponse, porfois bien ou-delà du
raisonnoble ? Le Conseil général est l'outorité supérieure vis-ù-vis du Conseil communal.
Mois bien souvent nous avons eu l'impression d'être simplement une chombre
d'enregistrement des décisions du Conseil communal avec des votes stoliniens.
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Nos questions et interpellotions, nous les foisons pour foire avoncer le débat et nos idées.
Pour ne pos nous contenter de < foire comme on o toujours foit à Romont >, mois pour
évoluer, se développer et pour enfin entrer dons le 27" siècle.

L'urgence de prendre en compte I'environnement ù tous les niveoux n'est plus à démontrer
et ù ce suiet, nous soulignons que, dès lo prochoine législature, celles et ceux qui t¡ennent
obsolument ò recevoir leurs documents sur popier devront en føire la demonde
expressément. Ce que nous n'avons pas obtenu por une demande en début de législature,
nous l'obtenons mointenont ovec ce règlement. Preuve s'il en est que les choses évoluent.

Pour terminer, nous soluons I'ovoncée pour notre Commune que représente ce règlement et
remercions porticulièrement Mme Stéphanie PITTET, M. François HELFER et M. Yves BARD
pour I'important travoil accompli. Nous nous réjouissons de pouvoir commencer la
prochoine législature ovec ce nouveou règlement et les outils démocratiques qu'il propose. ))

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe au vote de cet objet.

@@
C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CE

REGTEMENT AVEC ENTREE EN VIGUEUR DES tA NOUVEIIE TEGISTATURE 2021.

û MoDtFtcATroN DEs srATUTs DE uAssocrATroN A BUTs MULTTnLEs DEs
CoMMUNES DE rA GrANE (ABMG)

M. le Président cède la parole à M. Thierry SCHMID, Conseiller communal en charge du
dicastère des AFFAIRES SOCIALES, pour la présentation de cet objet.

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERE

Néant.

DISCUSSION DE PORTEE GENERAI.E

INTERVENTION DE MME JACQUELINE BOURQUI, CONSEILI.ERE GENERAIE, POUR [E
GROUPE PLR

I

<<Le Groupe PLR a examiné attentivement ce projet de statuts et vous invite à les occepter,

ll a relevé, avec satisfaction, une innovøtion qui renforce le rôle de l'assemblée des
délégués ; celle-ci o une nouvelle attribution consistont ù élire les membres d'une
commission finoncière. Toutes les associations communoles devront d'ailleurs se doter d'un
tel Organe ù futur, raison pour løquelle d'outres stotuts devront être vqlidés por notre
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Conseil général. Le rôle de I'assemblée s'en trouvero oinsi renforcé, comblont un déficit
démocrotique mointes fois ressenti entre les communes et les qssociotions de communes.

Concernont lo commission des curotelles, le libellé de l'art. 20 f) peut prêter ù confusion.

La commission des curotelles ne peut avoir accès ou dossier confidentiel des personnes
concernées. Conformément ù l'art.4040 ol. du Conseilcommunol, c'est la Justice de poix qui

fixe les cottts d'une curqtelle.

2L'outor¡té de protection de l'odulte fixe to rémunérotion. Ette tient compte en particulier de
l'étendue et de la complexité des tôches confiées ou curoteur.

Nous rendons attentif le Conseil communol oux ottributions de lo commission des curotelles.
Des propositions de professionnaliser plus omplement les services de curotelles (par
l'engagement de juriste por exemple) ont été émises sur le plon fédérol. Suivies, celles-ci
pourroient entraîner un glissement de tôches qu'ossurent oujourd'hui les Justices de poix (dont
le financement est entièrement ù chorge du Conton) vers les curoteurs, ou détriment des

finønces communales, outrement dit un report de chorges por le biois des prestotions. >

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe au vote de cet objet.

C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIT GENERAL ACCEPTE LES

MODIFICATIONS DES STATUTS DE L'ABMG.

ETECTIONS

EE eucnolv o'ulu vrevrsRr R u covrvr¡ssroru oes ruRrunRusnnols

Suite à la démission de Mme Vesna WICHT de son poste de Conseillère générale, il y a lieu de
la remplacer en tant que membre de la Commission des naturalisations. Mme WICHT y siégeait
en tant que membre du PDC.

Sur proposition du PDC, le Bureau du Conseil général a reçu la candidature de Mme Stéphanie
PITTET.

Pour rappel, les dispositions de l'arl.46 de la Loi sur les communes sont applicables pour les
élections. Ces dispositions ont été modifiées au 1"' juillet 2015 et sont les suivantes :

Art.46
1 Sous réserve de I'alinéo 7b¡', les élections ont lieu ou scrut¡n de tiste et ù Ia majorité absolue des
bulletins volables au premier tour et à la majorité relative au deuxième tour. En cas d'égalité, le
président procède au tirage ou sort.
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1b¡s S¡ le nombre de candidots est égot ou inférieur au nombre de sièges ù pourvoir, tous |es
candidats sont élus toc¡tement, ò moins que I'organisotion d'un scrut¡n de tiste conformément à
I'olinéa 7 ne soit demondée par un cinquième des membres présents.

Aucune autre proposition de candidature n'est formulée et le scrutin de liste, c'est-à-dire le
vote au bulletin, n'est pas demandé.

Mme Stéphanie PITTET est donc élue membre de la Commission des naturalisations
tacitement en vertu de l'art. 46 al. lbis de la loi sur les communes.

<Applaudissements. ))

M. le Président félicite Mme PITTET pour cette élection et lui demande si elle l'accepte

Mme Stéphanie PITTET déclare accepter avec grand plaisir son élection.

ELECTION D'UN MEMBRE A LA COMMISSION D'AMENAGEMENT

Suite à la démission de Mme Vesna WICHT de son poste de Conseillère générale, il y a lieu de
la remplacer en tant que membre de la Commission d'aménagement. Mme WICHT y siégeait
en tant que membre du PDC.

Sur proposition du PDC, le Bureau du Conseil général a reçu la candidature de M. Bertrand
MENETREY.

Aucune autre proposition de candidature n'est formulée et le scrutin de liste, c'est-à-dire le
vote au bulletin, n'est pas demandé.

M. Bertrand MENETREY est donc élu membre de la Commission d'aménagement tacitement
en vertu de l'art. 46 al. lbis de la Loi sur les communes.

<Apploudissements. ))

M. le Président félicite M. MENETREY pour cette élection et lui demande s'il l'accepte.

M. Bertrand MENETREY déclare accepter avec grand plaisir son élection.

DIVERS

RENOVATION DES INSTALLATIONS DU CENTRE SPORTIF DE BOSSENS

INTERVENTION DE MME MICHETINE POUIIN, CONSEILLERE COMMUNATE EN CHARGE DU
DICASTERE DES SPORTS

< Malgré tout, le Centre de sport de Bossens est terminé et j'oimerais ce soir faire le tour de
ce projet ovec vous :
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¡ PrÍntemps 2075 Un mandot est donné ù un Bureou spéciolisé en réolisotions
sportives pour une pré-étude et un ovont-projet pour la réfection
des installotions sportives de Bossens.

6 octobre 2076 Demonde de crédit de CHF 5'740'800.00 pour le Centre de sport
de Bossens soumise au Conseil général. Demonde de renvoi de
l'objet refusée par 29 NON et 20 OUl. Crédit accepté par 32 OIJ\,
9 NON et I abstentions.

I 73 octobre 2076 Lancement d'un référendum contre le crédit pour le Centre de
sport de Bossens.

74 novembre 2076 Dépôt de 157 listes comprenont ou total 359 signatures contre le
crédit voté le 6 octobre par le Conseil générol. Après contrôle des
signatures, il s'avère que le nombre de signatures volables
oppuyont cette demonde de référendum est de 337. Le nombre
requis de signotures étant de 333, la demande de référendum a
donc abouti. La dqte de la votation sur cet objet est fixée au 27
moi2077.

I 6 øvrí|2077 Débat public à (Hôtel de Ville POUR ou CONTRE le uédit du
Centre de sport de Bossens.

. 27 maí 2077 Votations suite ou référendum. La question étoit << Acceptez-vous
la demonde de crédit de CHF 5'740'800.00 pour le Centre de
sport de Bossens telle que décidée par le Conseil générol le 6
octobre 2076 ? >)

Résultots:
Sur 7247 bulletins volables, le crédit est accepté por 794 Ollt
(4s3 NON).

26 janvier 2078 Le dossier du Centre de sport de Bossens est m¡s ù l'enquête

Févríer/mars 2078 La mise à l'enquête publique a suscité le dépôt de 6 oppositions.
Toutes les oppositions ont été retirées suite ù des séonces de
conciliation.

77 octobre 2078 Le permis de construire est délivré por lo Préfecture.

lanvier 2079 Publicotion dons la Feuille Officielle de l'appel d'offres pour la
construction d'un bôtiment pour buvette et vestioires oinsi que la
réolisotion de terrains de sport et d'une pløce de jeux.

Suite ù I'appel d'offres, attribution des trovoux pour le bâtiment
et pour les terrains de sport et la ploce de jeux.

Févríer 2079
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28 mars 2079 Recours odministrotif d'un soumissionnoire contre la décision du
Conseil communol d'ottribuer les trovoux de réalisotion du
bôtiment ù un autre soumissionnoire.

23 dvrí|2079 Début des trovoux pour lo réolisotion des terroins de sport et de
lo ploce de jeux, ce lot n'étont pos concerné par le recours
administrotif.

78 iuíllet 2079 Le recours odministrotif du 28 mors est rejeté par la Préfecture.

Fín octobre 2079 Début des trovoux pour le bâtiment avec 6 mois de retard suite
ou recours.

Fin 2079 2 courts de tennis sur 4 sont finis et mis ù disposition du Tennis
Club Romont.

Juin-iuillet2020 Tous les trdvdux sont termÍnés; la buvette, les vestiaíres, les
terraíns de sport et Ia pldce de jeux sont opératíonnels.

28 septembre 2020 Signatures des conventions de mise ù disposition d'équipements
sportifs communoux ovec les 3 clubs utilisoteurs des instollations,
Le Tennis Club Romont (TCR), le Club Athlétique Romont
Condémina (CARC)et le Club Sportif Romontois (CSR).

Mesdames Messieurs,

L'énumération des événements qui ont émaillé la réalisation de ce projet depuis to pré-étude
en 2075 jusqu'ù son oboutissement en 2020 était nécessoire. Celo démontre bien que rien
n'a été focile et que cette réalisotion o été porsemée d'embûches. Mois nous n'ovons pos
douté du bienfondé de ce projet et nous avons pu et su mener ù bien cette réalisation pour
les jeunes, les sociétés sportives et lo populotion romontoise.

La forte fréquentotion de ces installotions est lò pour le prouver.

A propos des aspects finonciers, toutes les factures n'étant pos encore rentrées, il est
prémoturé de donner une situotion chiffrée ù ce jour, mois nous pouvons dire que les cottts
seront moîtrisés.

Une inougurotion officielle du Centre sportif de Bossens étoit prévue cet outomne.
Malheureusement, la situotion sonitaire nous o contra¡nts ù lo repousser à des jours
meilleurs avec I'espoir que cela se réolise ce printemps.

Avant lo vototion du 27 mai 2017 sur le référendum, le Conseil communol orgumentait en
ces termes en faveur du Centre sportif de Bossens :

< C'est un bon projet, au bon moment, au bon endroit vraiment indispensoble. >

Aujourd'hui, on peut le dire :
Tout ceci est confirmé ovec cette mognifique réqlisation !
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Le Conseil communal tient ò remercier tous les octeurs qui ont contribué de loin ou de près à
ce projet. >

ASSAINISSEMENT DE TECLAIRAGE DES MONUMENTS HISTORIQUES

INTERVENTION DE M. CHRISTIAN PERRIER, CONSEILTER COMMUNAT EN CHARGE DU

DICASTERE DE tA CUTTURE

<< J'aimerois vous faire le point de la situation concernont l'ossoinissement de l'éclairoge des

monuments historique, situotion du dossier ù ce jour.

Ces travoux n'oyont foit l'objet d'oucune opposition lors de la phose de consultation,
l'outorisation de construire o été octroyée le 77 septembre 2020. Quatre jours plus tord
débutaient les travaux de génie-civil !

Pour informotion, la direction des trovaux est ossurée par le Bureau d'ingénieur en

électricité Opening, de Givisiez. Les travaux de génie-civil ont été ottribués ù l'Entreprise JPF,

I'instqllation est sous la responsabilité de Groupe E Connect et la fourniture assurée par la
société Schréder Sursse SA basée ù Carrouge/VD.

Lo supervision des essois, tests et réglages est menée por le Bureou spéciolisé en

éclairagisme Aebischer & Bovigny, de Lousonne, et est occompogné por le Service des Biens

Culturels du Conton de Fribourg.

Sept séances de tests, ovec une météo très copricieuse, ont été nécessoires pour parvenir au
résultat que l'on connoît ù ce jour. Une à deux séances seront encore nécessoires pour
ochever la seconde étape ovec, entre outres, la Tour de Billens, la Tour Carrée, et lo Tour de
Fribourg.

Évolution du proiet

Après des tests non concluants, I'illuminotion extérieure des murs situés le long des
remports de lo Tour du Sauvoge o été obondonnée. Por onologie de troitement, il o aussi été
décidé d'obandonner les écloirages des murs du remport des Avoines.

L'illumination de la Collégiole o été particulièrement pointue à obtenir. Tous les tests ont été
effectués en présence de membres du Conseil de Poroisse. ll a fallu ojouter un mât à lo Rue

des Béguines afin de supprimer une zone d'ombre non visible ò l'issue des premiers essais, et
un éclairage en apptique sur I'immeubte de la Rue de t'Égtise 79 ofin de mettre en valeur
l'arrière du chæur de lo Collégiole.

Lo difficulté principole a été de ne pos éblouir les gens qui sortent de l'église. Un écloirage
spéciol ù volet o été mis en ploce pour ce faire.

La flèche de lo Collégiole sera écloirée por 4 luminoires situés dons les angles du clocher;
cette instollation doit encore être effectuée.
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Lo Tour ò Boyer est écloirée por 3 mAß au lieu de 4, suite ù lo demonde du Service des Biens
Culturels.

Le Chôteou est illuminé par un nombre beaucoup moins important de projecteurs que ce
que prévoyoit le projet initiol (de 30 ù 20).

La Tour du Souvoge, la Tour de Billens et la Tour Corrée seront toutes trois illuminées par 2
mâts en lieu et ploce des 3 initialement prévus.

Lo Tour de Fribourg sero mise en valeur par 3 éclairages, dont 7 se situera sur le toit des
vestioires de la halle de gymnastique des Avoines.

Le chemin des remparts situé entre lo Tour à Boyer et le jardin public se trouvont ù l'orrière
de l'administration communale est écloiré por des potelets. ll en va de même pour le chemin
des remparts se trouvont entre la Tour de Billens et la Tour de Fribourg.

La temporisation de I'allumoge des instollations serd réglée comme suit :

Prooromme iournalier
- Enclenchementoutomatique
- Déclenchementautomotique

'tépusculaire
: à minuit.

Fêtes onnuelles
- Pôques déclenchement ù 02h00
- Fête nationole déclenchement ù 02h00
- Noël déclenchement ù 02h00
- Nouvel An déclenchement ù 02h00.

E ncle nche me nt a utom oti que cré p uscul o i re

Le pilotage de toutes les instollotions sero effectué por le Service technique de to Vilte de
Romont.

À tous moments, il sero possible de modifier te régtage de ta temporisation de ces
instollotions.

Autre information importonte :

Du point de vue finoncier et en l'étot actuel du dossier, le budget sero totalement respecté.
Comme onnoncé, une fois la facture finale connue por monumen4 une demande de
porticipation financière sero adressée à t'État de Fribourg et à ta Paroisse catholìque de
Romont.

Voilù Monsieur le Président, Mesdomes et Messieurs, le point de situotion de
I'ossoinissement de l'écloirage des monuments historiques de notre mognifique Vitte de
Romont. >
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PROJET DE CONSTRUCTION D'UN NOUVEAU BATIMENT SCOLAIRE

EVOLUTION DU PROJET

INTERVENTION DE MME CHRISTETTE MASUR LUU, CONSEILLERE GENERAIE, POUR LE

GROUPE I.ES VERTS

< Le Groupe Les Verts reste ottentif ù l'évolution du projet de construction d'un nouveou
bôtiment scolaire.

Les retombées financières de la mouvaise gestion du projet de Bossens étont ovérées (nous
venons de voter un crédit de CHF 600'000.00 , qui représente un surcoCtt d'env.
CHF 60'000.00 - montant que nous ourions pu économiser si le Conseil communol n'ovdit
pos tenté de soucissonner le projet) - , nous sommes particulièrement inquiets que le Conseil
communal n'ait pos choisi de confier le projet de l'école ò quelqu'un d'externe, avec une

formation en gestion de projet odoptée ù lq toille de ce projet, qui devoit être LE PROJET de
cette législature et qui, finalement, sera le projet de lo PROCHAINE législoture !

En effet, ovec une enveloppe de quelques j0 millions de froncs, les conséquences seroient
dramotiques si /es choses se possaient sur le même modèle de fonctionnement, sons vue
d'ensemble et privilégiant le court terme qui o prévolu pour l'ouvroge de Bossens.

ll s'agit donc d'engoger une personne professionnelle et compétente, ovec un CV solide en la
mot¡ère. Celo en vout la peine et évitera des frais supplémentaires générés por un monque
de vision globale et sur le long terme. N'oublions pas que le projet de l'école est int¡mement
lié ou problème de lo mobilité sur le ploteau d'Arruffens. Les enjeux sont donc considérables
et les impacts à long terme indéniobles. Nous sommes /osses de voir les recettes fiscales
dilapidées sur des projets molficelés et mal gérés.

Por ailleurs, en ce qui concerne l'éloboration du cohier des charges, nous roppelons ou
Conseil communal nos demqndes exprimées lors de la séonce du Conseil générol du 3
octobre 2079 (en p. 37 du procès-verbol) pour lesquelles nous n'ovons pos encore reçu de
retour:

drostiquement nos chorges d'exploitation futures pour un surcottt morginol.

biodiversité et éviter un îlot de choleur sur le quortier En Bouley.

étant oujourd'hui compétitive en outoconsommation.

première locole, renouveloble et ù moindre coût.

enfonts, indépendomment du genre, et d'intégrer les enfonts en difficulté, tout en
gordont un espoce séporé pour les plus petits, ofin qu'ils puissent se retirer s'ils en
ressentent le besoin.
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enfants de découvrir les plontes qui poussent chez nous.

dé ploce me nts e n voiture ind ivid uel le.

Nous roppelons également que Les Verts ottendent de lo pørt du Conseil communal qu'il
prenne position por ropport ù chacune de ces propositions en motivont sa réponse de
manière cloire et tronsporente pour choque point, réponse qui, nous I'espérons vivement,
sero outrement plus orgumentée que ( celo coûte trop cher D sens prise en compte des
bénéfices à lona terme.

Finolement, nous regrettons qu'une procédure porticipotive officielle et tronsparente n'ait
été mise en ploce pour collecter toutes les propositions, d'oit qu'elles viennent, concernont
ce projet. >

ø coRoNAVtRUs - MEsuREs pRrsEs ET coNsEeuENcEs pouR LA coMMUNE DE

ROMONT

INTERVENTION DE M. JEAN-DENIS CORNU, VICE.SYNDIC

<< Avec lo deuxième vogue de Coronovirus ù laquelle tout le monde s'attendoit, it y o
évidemment eu quelques conséquences sur notre Commune, bien que toutes les séonces du
Conseil communal se sont déroulées malgré cette situqtion sonitoire compliquée.

Le Conseil communol continue ù siéger dons lo grande solle de l'Hôtel de Ville, salte qui
permet de respecter la distanciation entre les Conseillers et les invités occasionnels.

Lø < Task Force >t communole, mise en ploce au début de la pandémie, continue de se réunir
et prend, si nécessoire, les décisions utiles ou bon fonct¡onnement de la Commue. On peut
notomment signoler quelques décisions prises lors de cette seconde vogue, ù sovoir

communoux lors de tous les déplacements dans les bâtiments (administration, Hôtel
de Ville, écoles de ville et de la Condémine, bâtiment de l'édilité, etc.).

participonts oux séonces communeles,

buvette) avec fermeture des douches.

limitation du nombre de personnes.

tronsmission du virus.

et intensificqtion des possoges du personnel de conciergerie pour les nettoydges.
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installotions sport¡ves, abris PC, etc.).

souf dans les cas porticuliers oÌt les entretiens se font ou guichet, derrière lo vitre de
protection.

Molgré toutes ces mesures, nous ovons dénombré 7 collaboroteurs/trices mis-es en
quoronto¡ne et 9 colloborateurs/trices infectés-es por le virus. Heureusement, la Caisse de
compensotion contonole est réactive et procède oux remboursements des cas de
quorontaine, permettont ainsi de minimiser les impocts finonciers pour notre Commune.

Au nom du Conseil communol, je remercie toutes les personnes qui se sont présentées et se
sont investies dans le fonctionnement de notre Commune duront cette période.

A ce jour, les dépenses supplémentoires engendrées par les mesures prises pour gérer cette
pondémie s'élèvent ù CHF 27'470.00. Lo perte des locotions est estimée ù CHF 37'000.00. Lo

récupération des APG pour les absences de nos colloboroteurs s'élève à CHF g'706.00, soit
un total arrêté ù ce jour de CHF 49'304.00. Ceci bien entendu sans compter la répercussion
des éventuelles pertes fiscoles. >

CONCLUSION DE M. JEAN-DENIS CORNU, VICE.SYNDIC

L'onnée 2020 restero une onnée porticulière pour le Conseil communol qui o dû foire face ù
certaines difficultés, que ce soit dons son fonctionnement dons un premier temps et por lo suite
ovec I'orrivée de cette pondémie.

Lo gestion des projets et le fonctionnement de la Commune se sont déroulés dons un climat de
confiance et dons un esprit de respect mutuel.

Nous pouvons nous appuyer sur des colloborateurs/trices compétents-es, que je remercie. Nous
ovons procédé ù plusieurs engogements en 2020, ò savoir

des habitonts, en remplocement de Mme Sabrina PYTHON, démissionnoire.

technique, en remplocement de Mme Roselyne DECOTTERD, démissionnoire.

remplacement de Mme Véronique OBERSON, démissionnaire.

remplocement de M. Gabriel GILLIERON, qui prendro une retraite onticipée en mors
2027.
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Les apprentis suivonts ont débuté leur formation duront I'onnée 2020

opprenties employées de commerce déjà en formation, soit Mme Kéziah PEREZ et
M me Va le rio RASCH IATO RE.

Arrivé ou terme de cette onnée, je ne voudrois pas posser sous silence tes efforts que déptoient
nos commerçants et ortisans pour donner de lq vie ù notre cité duront ces périodes de fête
d'ovont Noë\. Brovo et Merci pour leur initiotive. Pensez à eux lors de vos ochats quotidiens et
duront la période de Noël qui est encore devont nous.

Un Merci particulier s'odresse ù tous les bénévoles de lo Commune qui consocrent de leur
temps pour opporter les repas ù domicile et un peu de réconfort oux personnes seules, oux
personnes ôgées, oux personnes ù mobilité réduite.

Bien sCtr, ie n'oublie pos tout le personnel soignant de notre région qui æuvre jour oprès jour
pour la conservation de lo sonté de nos concitoyens, oinsi que nos pompiers, ù qui j'exprime
toute notre grotitude pour leur dévouement et leur mission.

Coronovirus oblige, nous ovons été controints d'annuler le souper onnuel de nos colloboroteurs
et retroités. Pour rester dans la reconnoissance, nous ovons décidé d'offrir ò chacune et chocun,
en lieu et place du souper, un ponier gorni de produits locaux provenont de nos artisans et
com me rçq nts rom ontois.

ll est une tradition, lors de la dernière séonce du Conseil générot de l'onnée, de portoger un
moment de conviviolité outour d'une agope. Molheureusement, I'octuolité nous impose de
renoncer ù cette coutume. Nous avons voulu compenser cette obsence par quelques produits
locoux qui sont devont vous et que vous pourrez emporter chez vous.

A vous toutes et tous, Mesdames et Messieurs, ou nom des membres du Conseil communol, je
vous souhoite, ainsi qu'ù vos proches, de Joyeuses Fêtes de Noë|, de Bettes Fêtes de fin d'onnée
tout en respectont les règles sonitaires. Et surtout, prenez soin de vous.

Nos meilleurs væux pour lo nouvelle onnée 2027 vous occompognent et espérons ne pos revivre
le cauchemor 2020. >

< Applaudissements. ))

coNclustoN DE M. FRANçO|S HELFER, pREStDENT

<Merci M. CORNU pour votre intervention. Merci pour les codeoux.

Merci au Conseil communol pour tout son trovoil, et pour tout le travoil dans l'ombre qui ne se
voit pas forcément ou premier obord. Ce fut une séance très chargée et je vous remercie toutes
et tous pour votre engagement.
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Tout en vous souhoitont une excellente rentrée dons vos foyers, oinsi que de Belles Fêtes de fin
d'onnée, je vous odresse tous mes meilleurs Væux pour 2021.

Et surtout n'oubliez pos de mettre le petit Jésus dans la crèche à Noë|.

Merci et bonne soirée.>t

Au nom du Conseilgénéral
Le Président Le Secrétaire

François HELFER

Romont, le 30 décembre 2O2O/YB/hp

D

Annexes

1. Planification finoncière - présentotion Société BDO
2. Projet nouvelle école - proposition collège d'experts
3. Projet nouvelle école - calendrier
4. Projet nouvelle école - commission de bôtisse
5. Tronsports scoloires - présentotion TPF
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GESTION PROSPECTIVE
Plan de la présentation

1 . Méthodotogie

2. Epuration des comptes de fonctionnement2015 à 2019

3. Présentation des résultats rétrospectifs (2015 à 2019)

4. Paramètres et hypothèses retenus pour la ptanification
- 4.1. Evotution démographique
- 4.2. Recettes fiscates
- 4.3. lnvestissements et frais financiers

5. Résuttats intermédiaires
- 5.1 . Domaines soumis au principe d'équivatence
- 5.2. Analyse financière
- 5.3. Endettement
- 5.4. Coefficient fiscal d'équitibre

6. Conctusion de [a séance
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GESTION PROSPECTIVE
l. Méthodologie

a) Horizon temporel de l0 ans (5 années passées/ 5 années ptanifiées)

b) Epuration des comptes, pour une analyse économique et non comptabte

c) Analyse des tendances

d) Formutation d'un certain nombre d'hypothèses pour [a ptanification
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GESTION PROSPECTIVE
2. Epuration des comptes de fonctionnement 2015 à 2019
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GESTION PROSPECTIVE
3. Présentation des résultats rétrospectifs (2015 à 2019')

SYNTHESE RETROSPECT IVE

Recettes

Dépenses + amort. obl, (PAet PF)

22494785 21 823 117 22233 053 22480 425 24337 102

19 602022 19 661 802 20 022 181 20307 520 21 558 194
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.2 037 855

2 161 315

229 619

2 390 934

lBBOO

1 30 528

2540 262

1 843 587

-5 339 046

.955 197

2892764

527 639

3 420 403

32 490

103244

3 556 137

123786

-6 758 481

.3 078 558

MNA
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Cash-flow
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Dépenses d'i nvestissem ent

Solde financier
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenus pour la planification
4.1 . Evolution démographique

1 . Evotution ptanifiée de [a poputation et des contribuables :

Données disponibtes :

- Poputation :2024
- Contribuabtes : 2018

Hypothèses de travail
- Très forte croissance démographique entre 2019 et 2024
- Dès 2019: projection de [a moyenne Contr./pop. 58.30%

a

a

I
PF-Romont-2020
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenus pour la planification
4.2. Recettes fiscales
. Hypothèse : coefficients d'impôt inchangés 2020-2024

IPP et IPM : 90 %

Contribution immobitière 3.0 %o

IPP : Projection sur [a VPIC /C 2019 (croissance contribuabtes > croissance impôt)

IPM : Moyenne 2011 - 2018
- Dès 2020: CHF - 1'485'000 seton budget (RFFA)

Autres recettes fiscales : Projections seton budget

o

a

o

I
PF-Romont-2020
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenues pour la planification
4.3. lnvestissements et frais financiers
. Liste des investissements issus du ptan financi er 2020 - 2024

- lntérêts : taux moyen prévisionnel de I %

PF-Romont-2020
Page 8

1

2 100 000

1 203 613

16 150 000

826 946

1 7 480 000

291 946

11 198923

146750

4 080 000

0

lnrestissements nets

Amortissements

202420222021 20232020

1 690 000

0

4 654 858

0

70 000

0

2 970 000

0

1 625 000

0

lnrestissements nets

Amortissements

202424222021 20232020

3 790 000

1 203 613

20 804 858

826 946

1 7 550 000

291 946

14 168 923

146750

5 705 000

0

lnrcstissements nets

Arnortissements

2023202220212020 2024
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5. f . Domaines soumis au principe d'équivalence

Hypothèse : Frais d'exptoitations et recettes de ['année 2019 stableso

Ajout des financiers découtant des nouveaux investissements entre 2020 et 2024

Epuration

0rdures menagères

I
PF-Romont-2020
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.2. Analyse financière
. Projections des dépenses et recettes basées sur [e budget épure

- Exceptions :

- Projections des frais financiers à partir du ptan des investissements
- Recettes de ['lPP et de ['lPM selon les années fiscates

PF-Romont-2020
Page 10I

SYNTHESE PROSPECTI
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) GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5. 3. Endettement

Poids de la dette nette et dette nette
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.4. Coefficient fiscal d'équilibre
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GESTION PROSPECTIVE
6. Conclusion de la séance

a Analyse rétrospective :

- MNA positive et endettement faible : marge de manæuvre en matière d'investissement mal,gré ta
baisse du coefficient d'impôt

Anatyse prospective :

- Passage à une MNA négative dès 2022

- Augmentation substantiette des frais financiers tiés aux investissements prévus
- Amortissements et frais d'intérêts liés au nouveau bâtiment scotaire

- Projection prudente des recettes fiscates (RFFA + Covid)

a

1
PF-Romont-2020
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CENTRE DE COMPÉTENCES EN ADMINISTRATION PUBLIQUE SUISSE ROMANDE
RTE DE LA CORNICHE 2 - EPALINGES

CASE POSTALE 7690 - 1OO2 LAUSANNE
Tét.: 021 310 23 23 - Fax 021 310 23 24
www.bdo.ch

Merci de votre attention

JACQUES BLANC
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4.15 Collège d'experls
Le collège d'experts est constitué de

Président :
Jean-Denis Cornu, vice-syndic et président du comité d'experts

Membres non professíonnels .'

Didier Demierre, conseiller communal

Joaquim Afonso, responsable entretien des þâtiments et de la conciergerie

Pierre Décrind, chef de service président commission de båtisse

Manu Gobet, représentant du GASF

Pierre Richoz, enseignant de sport

Stefanie Losey, représentante de la commission temporaire Ecole

Membres professionne/s .'

Catherine Gay, Monthey, arch. EPF SIA FAS

Philippe Gueissaz, Sainte-Croix, arch. EPF SIA FAS

Bruno Marchand, prof EPFL, arch. EPF FAS

Dominique Salathé, prof HES Bâle, arch. EFF SIA FAS

Ana Spasojevic, prof HES Friþourg, ingénieur EPF

Marc Widmann, Genève, arch. EAUG SIA FAS

Anne-Marie Wagner, Bâle, arch. EFP SIA FAS

Nicolas de Courten, arch. EPF SIA

Suppléants:

Charles Ducrot, chef de service des bâtiments du canton

Yvan Haussener, enseignant primaire

Bernard Zurbuchen*, architecte en charge du MEP

Laurent Bovet, président GASF



nnexe n o

3.12 Colendrier - délois - projet

Procédure sélective
Publication de l'appel à candidature
Délais pour poser des questions
Réponse aux questions
Rendu des dossiers de candidature
Notification du résultat de la sélection aux candidats

MEP

Visite du site, remise du cahier des charges et des
documents et de la maquette
Délai pour I'envoi des questions
Réponses du collège d'experts aux questions
Rendu des projets 1"r tour
Rendu des maquettes l"'tour
( date co m m u n i q uée u ltéri eu rem ent)
Critique 1e'tour et sélection des candidats retenus
Rendu des projets 2ème tour
Rendu des maquettes 2ème tour
Gritiques deuxième tour
Jury - Délibération
Vernissage - Exposition publique

Mi-janvier 2021

10 février 2021

20 Íévrier 2021

mi-mars 2021

mi-avril 2021

28 -avril 2021 après
élection
21 mai 2021

3'l mai 2021

30 juin 2021



nnexe n o4

Enseignants

Direction école

Cesl/G

coG

Conseil des
parents et les

parents en
général

Responsable de projet

Pierre Décrind
Secrétaire

Véronique Morel

Consultant technique Consultant projeVcommunication
Alain Derré

Enseignants

Yvan

Ha ussener

Parents

Mélanie
Gavillet

I nfrastructu res

spo rtives
Pierre Richoz

Aménagement
mobilité

Damien Sudan

Båtiment
entret¡en

exploitation
Kím Afonso

Fina nces

Christophe
Girard

Commiss¡on

"bâtiment
scoìa ire"

Jean-Fra nçois

Roch

Commune
partena¡ re

Billens-

Hennens

Claude Berset

Commune
pa rtenaire
Mézières

Pa ul

Majcherczyk

cc
Mézières

cc
B¡llens-

Hennens Bu rea u

spécialisé en

mobilité
TPF

coG

Commission
temporaire
"bâtiment
scolaire"

du Conseil
général

TPF

coG

Commission de bâtisse

Partenaires
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-Õ.

Transports scolaires de Ia Gommune de Romont
Cercle scolaire de Romont : séance du Conseil général de Romont du 10 décembre2020

1 t1'i0 12 2A¿{)



Agenda

Le principe du trafic régional voyageurs (TRV)

Pourquoi intégrer les transports scolaires à la ligne ?

Des transports scolaires dédiés pour la commune de Romont

a

o

a

2 toftoaoTransports scolaires de la Cornmi-¡ne de Rornr¡nt 10 12 202t



Le pri ncipe de fi nancement du TRV

o 45% la
confédération
(oFr)

45% le canton
(SMo)

10% les recettes
voyageurs (taux
de couverture)

Si le taux de
couverture d'une ligne
passe en dessous de
10%, le financement
de Ia confédération
cesse. La pérennité

de la ligne est remise
en cause.a

a

tof
'aao
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lntégrer les transports scolaires à la lignes

Objectifs
' Décharger les communes du financement des transports scolaires
' Améliorer les taux de couverture des lignes publiques et ainsi developper

l'offre à moyen et long terme

' Eviter des doublons entre 2 reseaux parallèles qur se péjorent mutuellement
Organisation
' Les horaires sont ceux des lignes TPF, qui sont adaptés pour être en phase

avec ceux des écoles

' Les transports scolaires à la ligne sont effectués par des véhicules de lignes
TPF

o lls sont financés par les abonnements que paient les communes, les écoles
et/ou les parents

4 1rù.12.2020 tof
'ooo
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lntégrer les transports scolaires à la lignes

Sécurité

'/ Tous les véhicules sont équipes de ceintures de sécurité.

'/ Les chauffeurs sont formés au transport d'enfants.

'/ Un modèle de charte de comportement est à disposition.

'/ Un service d'accompagnement par un adulte est proposé.

'/ Un bus prévention passe dans toutes les écoles pour sensibiliser les enfants
à la discipline à adopter dans les transports publics.

lranjpijtti scol¿ires c1e l¿ {ur'¡¡rlru¡r* r.it Ko¡tri-ili i1,j i.1..li,r.tLi5 toftoao
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Transports scolaires déd¡és
Les transports scolaires < dédiés ) sont organisés et réalisés seulement pour
transporter quotidiennement des élèves à l'école

lls ont leurs horaires propres qu¡ ne sont pas calqués sur les horaires de
lignes TPF

lls peuvent être réalisés avec des Minibus, des M¡dibus ou des bus de ligne

lls sont financés par les communes et/ou les écoles (par exemple Cycles
d'orientation)

Prix annuel pour tous les transports dédiés actuels : Fr. 196'713

o

a

a
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dédiés
Transformer le concept mixte en transports

Descriptif succinct du concept
Mise en service de 4l\Aidibus scolaires équipés de 47 places enfants
Le Midibus no 1 fera les trajets suivants : La Maula - Ecole de la Condémine
Arrufens - Ecole de la Ville de Romont
Le Midibus no 2 roulera de manière à < renforcer ) le Midibus no 1 sur le trajet
Arrufens - Ecole de la Ville de Romont afin de pouvoir transporter tous les élèves
Le Midibus no 3 fera les trajets suivants : La Maula - Ecole de la Ville de Romont
Le M¡dibus Ferqui no 4 fera les trajets suivants : Chavannes - Arrêt Sulmoni
(sect. Pré de la Granges) - Ecole de la Ville de Romont - Ville de Romont -
Ecole de la Condémine.

Le prix annuel pour ces nouveaux transports s'élève à Fr.329'299

o

a
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Aspects fi nanciers (montants annuels)

Midibus scolaires
Maintien des bus de lignes mixtes
de Berlens et de Hennens-Billens
Arrêt du financement du bus de la Maula

Total annuel

329'.299

1 30',843

- 65',870

460'142

. Augmentation du financement de Fr. 263'429 pour les mârnes prestations de
transports (meme nombre d'élèves et mêmes trajets).

. Les abonnemenfs des enfants pour les transporfs scolaires mixtes de Berlens ef de
Hennens-Billens doivent etre maintenus.

. Il faudra trouver une solution pour transporter les enfants du CO qui habitent la Maula.

. R/sgues sur Ia pérennité des lignes TRV existanfes,

8 tof
'oao
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Questions r demandes de précisions

Nous sommes à votre disposition pour toutes questions ou demandes
d'éclaircissements en lien avec les thèmes présentés

Merci de votre attentionO

Transports st.olaires ile la Cctnrrr¡urru ije Rorni,r¡tr- i(l t.' -,(-rill toftooa9


